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Белорусский павильон на ВДНХ в Москве после реконструкции  
стал моднее и современнее
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Итоги  
социсследования

ГЕРОЙ СОВРЕМЕННОГО 
КИНО – В ДОНБАССЕ

ИЗГИБ ГИТАРЫ 
ЖЕЛТОЙ...
Интересные фестивали 
сентября

В шоурумах можно купить товары от ведущих брендов.  
В том числе и мерч с крылатыми фразами Александра Лукашенко
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Андрей МОШКОВ

 ■ ...и тогда Америка исчезнет с ра-
даров.

«ПАЦАНЬЕ, МЕЛКОТА...»
Александр Лукашенко прокоммен-

тировал разглашение канцлером ФРГ 
Олафом Шольцем подробностей раз-
говора с Президентом России:

– Поверьте, моя реакция (вы ее долж-
ны запомнить) – это пацан. Шольц – это 
пацан, который ничего не понимает 
и понимать не хочет в политике. Такие 
разговоры между двумя руководителя-
ми государств абсолютно закрытый ха-
рактер носят. Можно его обнародовать 
только с согласия человека на том конце 
провода. Он должен был договориться 
с Путиным, попросить его: «Вот, я хо-
чу...» И так далее.

Чуть раньше и французский пре-
зидент Эммануэль Макрон тоже  
«пиарился перед журналистами» сведе-
ниями из доверительной беседы с Пре-
зидентом России.

– Это пацанье, понимаете? Мелко-
та. Так нельзя, – считает Александр 
 Лукашенко.

Шольц брякнул, будто в разговоре 
с ним Владимир Путин отрицал неза-
висимость Беларуси и Украины. Алек-
сандр Лукашенко только отмахнулся – 
таких фейков уже наслушался:

– Я знаю иную точку зрения Прези-
дента России. Но главное не то, что 
говорили Шольц и Путин. А главное 
то, что я вам говорю: суверенитет, не-
зависимость нашего государства – это 
вещи незыблемые. Все!

С теми, кто думает иначе, он даже не 
разговаривает:

– Какое бы они государство ни пред-
ставляли: так было с американцами, 
французами, еще начиная с Ширака. 
И будет всегда. Поэтому не обращайте 
внимания на болтовню этого пацана. 
Немножко повзрослеет, если немцы его 
не выгонят, и поймет, что он болтун.

ИЗОБИЛИЯ У НИХ НЕ БУДЕТ
В Евросоюзе, как раньше, жить не 

получится.
– Изобилия уже у них не будет. Не 

будет! Им теперь придется платить по 
счетам и на всю катушку. Россия рань-
ше продавала Германии и другим в ЕС 
газ на 50 процентов дешевле, чем мог-
ла бы. Соответственно ФРГ и другие 
страны процветали за счет этого. Сей-
час дурница закончилась. Более того, 
вложились прилично в эту украинскую 
авантюру. Пандемия, локдауны, разбра-
сывание с вертолета денег – это сейчас 
все вылазит. Поэтому проблем много. 
Надо раздеваться, напрягаться и рабо-
тать, – дал Александр Лукашенко совет 
европейцам.

Идет переформатирование мира. 
В Польше уже потихоньку предложи-
ли распустить Европейский союз.

– Это мечта Америки! Конфликт Ев-
ропы и Америки начался тогда, когда 
появилась альтернативная валюта – 
евро. Будущее Европы только с нами, 
с Россией. Все ресурсы здесь. Берите, 
переваривайте, вместе будем жить и ра-
ботать – и Америка исчезнет с радаров. 
Вот они этого боятся, – уверен Глава 
государства.

БУДУЩЕЕ ЕВРОПЫ ТОЛЬКО 
С НАМИ, С РОССИЕЙ...

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Продовольствен-
ная безопасность 
наших стран обе-
спечена.

– Хороший будет хлеб. 
Все будет свое. А как мы 
со старшим братом до-
говорились (с Владими-
ром Путиным. – Прим. 
ред.), я полмиллиона 
зерна зарезервировать 
просил,  – рассказал 

Александр  Лукашенко. – 
На всякий случай. Надо 
же, чтобы больше было 
скота, а его надо кор-
мить. Говорит, да ты не 
волнуйся: миллион про-
дадим, и по сходным це-
нам.

Резерв нужен под 
планируемое разви-
тие животноводства и 
птицеводства. Боль-
ше поголовья – нужно 

больше корма. Бела-
русь сможет нарастить 
поставки молочной и 
мясной продукции на 
российский рынок.

– У нас с Россией бу-
дет все обеспечено, – 
еще раз повторил Пре-
зидент. – Белорусский 
народ не бросим. Все 
будем бегать, одев-
шись, раздевшись, но 
мы обеспечим свою 
безопасность. И про-
довольственную.

 ■ Хотите зарабатывать боль-
ше – больше работайте.

Президент ждет от руководите-
лей на местах побольше инициатив. 
Чтобы справиться с навалившимися 
санкциями, придется засучить рукава:

– Если кто-то и не готов, заставим. 
Не может – научим, если надо по-
дучить. Ну а кто не хочет – вы зна-
ете мою политику. Не знаю, недо-
статок это мой или нет, я человек 
военный. «Делай как я» – в армии 
такой  принцип. И если я сегодня раз-
деваюсь и бегаю по стране, шеве-
люсь, ну так я не позволю кому-то 
просто сложив руки сидеть. И умные 
люди, заметив это, побегут следом. 
Кто отстанет и упадет, что ж, подни-

мем, на  другую должность переведем. 
Кто станет вредить, тоже знаете, что 
будет.  Надо раздеваться и бежать. 
Бежать, даже если вот такая жара.

Про погоду речь шла не плюс 30 
градусов на улице, скорее это был 
намек на ситуацию в мире.

А тем, кто все время жалуется, что 
денег маловато, дал еще один совет:

– Идите работайте, зарабатывайте. 
Хотите больше – работайте больше.

И привел пример из собственной 
жизни. Студентом он получал повы-
шенную стипендию за успехи в учебе 
и общественной жизни. Но деньги 
были все равно небольшие.

– Шел поздно вечером разгружать 
вагоны вместе с ребятами. Если кто-то 
хочет заработать, надо шевелиться.

БЕ
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А

«ДЕЛАЙ КАК Я» ПРИНЦИП

НЕ ОСКУДЕЕТ СТОЛ ВАЖНО

Александр Лукашенко постоянно общается с простыми 
людьми, откровенно отвечая на все вопросы.

ПЕРВЫЕ

 ■ Включение партий в процесс 
принятия решений оправданно в 
том случае, если они будут спо-
собствовать сохранению устой-
чивости и развитию политиче-
ской системы. Об этом Президент 
Беларуси заявил на совещании 
по законопроектам о граждан-
ском обществе, деятельности 
политических партий и других 
общественных объединений.

– Если мы обозначаем курс и вот 
эту колею, в этом будет вся устой-
чивость. Начал агитировать за 
1939 год и границу под Минском 
в интересах кого-то – до свидания, 
партия ликвидируется, – отметил 
Александр Лукашенко. 

При этом он подчеркнул:
– Фактически у нас сложилось 

гражданское общество. Я всегда 
говорил, что опорой нашего граж-
данского общества являются моло-
дежная организация в лице БРСМ, 
у нас есть профсоюзы мощнейшие, 
ветеранская, женская организации 
и так далее. Что касается партий, 
они сегодня вырисовались на гори-
зонте. Мы видим их будущее. Поэто-
му тут тоже мудрить ничего не надо 
при регистрации. Надо исходить из 
реалий сегодняшнего дня. Процесс 
будет развиваться, мы также будем 
совершенствовать партийное стро-
ительство и свое гражданское обще-
ство. То есть строго приземлиться и 
не отрываться от земли. Это для нас 
сегодня самое главное, чтобы не уйти 
в сторону и не натворить ошибок.

Глава государства обратил внима-
ние на следующее:

– Партия – это власть, и она вле-
чет к себе как идеалистов, так и 
политических авантюристов. Вот 
почему я не активизировал пар-
тийное строительство, хотя меня 
многие давно, начиная с Мяснико-
вича, подталкивали, что надо, от-
ветственность разделим и прочее. 
Да никто в Беларуси не разделит 
никакую ответственность. Какой 
бы Президент ни был, с какими пол-
номочиями, все равно народ будет 
на него смотреть, и вся ответствен-
ность будет на нем. Это я понимаю. 
Но я всегда боялся, что появятся 
партии, начнут формироваться у 
них общественные движения, си-
лы, партийные направления, и они 
начнут грызть друг друга. Это же не-
медленно будет перенесено в обще-
ство. Я это проходил в Парламенте, 
первом Верховном Совете незави-
симой Беларуси. Я видел, как там 
все это было организовано и как 
отдельные группы, группировки 
накатывали друг на друга – и мгно-
венно переносилось все в общество. 
Общество начинает будоражить. 
Поэтому подходить к данному во-
просу надо взвешенно, стимулируя 
полезную государству деятельность 
партий и выстраивая жесткий за-
слон тем из них, которые будут 
нацелены на вредительство. Цель 
обновленного закона – сформиро-
вать крепкие партии, не имеющие 
разногласий по основополагающим 
принципам развития страны, спо-
собные предложить перспективные 
проекты социально-экономическо-
го развития, а главное – принять 
активное участие в их реализации.

ГРАЖДАНСКОМУ ОБЩЕСТВУ НЕОБХОДИМО 
СООТНОСИТЬ СВОИ ДЕЙСТВИЯ  
С ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКОЙ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Лесные пожары стали главной темой боль-
шого совещания, которое провел Владимир 
Путин.

Стихия этим летом опять разыгралась не на шут-
ку. Нижегородская, Ростовская области, Марий-Эл, 
Республика Коми – это только в европейской части 
России. Пламя уничтожает леса, угрожает населен-
ным пунктам, отравляет воздух.

ДЫМ КОРОМЫСЛОМ
– И у нас, и в Европе стоит аномально жаркая по-

года, – сказал Владимир Путин. – Во многих странах 
это привело к крупнейшим природным пожарам. 
И борьба с ними, учитывая высокие температуры, 
засуху, пересыхание рек, другие факторы, практи-
чески по всему континенту идет сложно, требует 
масштабных ресурсов. Не обошло стороной это 
природное бедствие и нас, Россию.

Площадь стихийного возгорания почти втрое мень-
ше, чем в прошлом году. Но в отдельных районах 
совсем худо. Под Рязанью в зоне риска оказались 
деревни, поселки, а также два уникальных заповед-
ника – Окский и Мещерский:

– Необходимо незамедлительно принять все меры 
для защиты от огня людей, природы, животного ми-
ра, – поставил задачу Глава государства.

Почти десять тысяч пожарных и спасателей бро-
сили на борьбу с огнем только в Рязанской области. 
С воздуха очаги заливают водой два десятка само-
летов и вертолетов. На помощь направили технику 
и отряды специалистов.

БЕЗ КОММЕРЧЕСКОЙ ЗАСТРОЙКИ
Чтобы сделать борьбу с пожарами более эффек-

тивной, министр финансов Антон Силуанов пред-
ложил передать Авиалесоохрану в ведение МЧС – 
будет больше порядка. Дополнительные средства для 
защиты особо охраняемых природных территорий 
получать за счет развития, например, туризма. Вла-
димир Путин идею одобрил, с одной существенной 
оговоркой – ни в коем случае не допускать на этих 
территориях коммерческой застройки.

У России есть все ресурсы, чтобы справиться с по-
жарами.

– Вопрос только в организации работы. Все это ка-
сается жизни, здоровья миллионов людей. Поэтому 
нужно реагировать своевременно и с высокой долей 
эффективности. Конечно, уже сейчас нужно думать 
о том, как помочь людям, которые пострадали в ре-
зультате этих событий, – предупредил Президент.

УКРОЩЕНИЕ СТИХИИ

 ■ Парк «Аэрофлота» попол-
нят сотни российских лай-
неров.

На чем будет возить пассажи-
ров крупнейший авиаперевоз-
чик России? Это обсуждалось  
с  генеральным директором 
«Аэрофлота» Сергеем Алек-
сандровским. 

– Проблем много, – согласился 
Владимир Путин. – Государство 
старается поддержать всех пере-
возчиков. «Аэрофлот» прежде 
всего. Правительство выделило 
50 миллиардов рублей. Первый 
транш уже получен.

– 10,3 миллиарда за апрель – 
май, – подтвердил собеседник, – 
Также выделены на возврат би-
летов группы «Аэрофлот» 15 
миллиардов.

Сегодня, когда западные произ-
водители отказываются постав-
лять запчасти для зафрахтован-
ных импортных лайнеров, одна из 
главных задач, над которой актив-
но работают в компании, перейти 
на российские воздушные суда.

Сергей Александровский рас-
сказал, что планируется заклю-
чить контракты на поставку 323 
российских самолетов. Из них 
73 – Sukhoi Superjet, 210 – МС-
21 – с российскими двигателя-
ми, полностью, как он выразился, 
«импортозамещенные самоле-
ты». Также парк пополнят 40 сред-
немагистральных Ту-214.

– Такого заказа давно не было. 
Необходимо наладить обслужи-
вание, запчасти, чтобы все это 
было. Каждый самолет нужно не 
только произвести, но сделать 
все, чтобы он эффективно и каче-
ственно эксплуатировался компа-
нией, – заметил Владимир Путин.

 ■ Несмотря на санкции, бюджет Рос-
сии увеличивается.

Об этом Владимир Путин заявил на встре-
че с руководителем Федеральной налого-
вой службы Даниилом Егоровым:

– Наши недоброжелатели и завистники 
пытаются создать нам много проблем. Тем 
не менее наполняемость бюджета все-таки 
идет нужными темпами. Растут нефтегазо-
вые доходы. И что особенно приятно, не не-
фтегазовые тоже, по-моему, на 24 процента 
за последнее время. Все это говорит о ста-
билизации экономических показателей. Мы 
понимаем риски, видим их в среднесрочной 
перспективе. Они никуда не исчезли, это 
все понятно. Тем не менее положительная 
динамика очевидна.

Руководитель ФНС привел позитивные 
цифры. Поступление налогов в российский 
бюджет выросло на треть.

– В сумме это плюс 4,1 триллиона рублей. 
Кроме того, на 14 процентов выросла со-
бираемость подоходного налога, – уточнил 
Даниил Егоров.

Рассказал и о новшествах. В июле экс-
периментально запустили новый режим 
упрощенного налогообложения для малого 
бизнеса. Отчетность для небольших пред-
приятий практически отменяется, а все не-
обходимые отчисления в госказну рассчи-
тываются автоматически:

– Это очень большое подспорье, в том 
числе для системы самозанятых, в которой 
задействованы уже более 5,3 миллиона че-
ловек, – легально, легко и просто работать.

Недавно началось тестирование еще од-
ного новшества – единого налогового сче-
та. Теперь, по словам Даниила Егорова, 
бизнесменам – большим и маленьким – не 
придется переживать, что их платежи могут 
ошибочно отправиться не туда:

– У нас больше 30 миллионов невыяснен-
ных платежей в год – теперь все это уходит. 
Со следующего года уже вся страна пере-
йдет на упрощенную единую систему. Что 
очень серьезно сократит издержки для на-
шего бизнеса.

– Хорошо, – подвел итог беседы Влади-
мир Путин.

ДОХОД НОРМАЛЬНЫЙ С ПЛЮСОМ В ПОЛЕТАХ  
ЖИВУТ САМОЛЕТЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Как строятся отношения 
между народами, живущими 
в России – многонациональной 
стране.

Владимир Путин на встрече 
с руководителем Федерального 
агентства по делам националь-
ностей Игорем Бариновым под
держал идею создать адаптаци
онные центры для приезжающих.

ДЕКОЛОНИЗАЦИЯ 
ВМЕСТО ЭКСПОРТА 
ДЕМОКРАТИИ
– Предлагаю начать с главного. 

Это вопрос реализации государ
ственной национальной полити
ки и миграции. Потому что и то 
и другое между собой очень свя
зано, – задал тон разговора Глава 
государства.

В российском обществе, считает 
Игорь Баринов, идет процесс кон
солидации. Особенность россий
ского народа: когда страна стал
кивается с серьезными вызовами, 
он забывает о личных обидах, ста
новится единым целым. Особенно 
ярко это выражается сейчас, во 
время спецоперации, где на пе
редовой плечом к плечу борются 
с нацизмом в Украине люди раз
ных национальностей, из разных 
субъектов, разных религий.

– Вместе с тем и риски в столь 
чувствительной сфере никуда 
не делись. А с началом спецопе
рации Запад всеми силами пы
тается дискредитировать нашу 
национальную политику.

– Они всегда пытаются это сде
лать, – согласился Президент.

– Только теперь изменили ак
центы и говорят уже не о Рос
сии. Уже подсчитали, на сколь
ко частей нас поделить, какое 
предельное количество граждан 

должно на этих частях прожи
вать. Только, видимо, они пло
хо знают историю России. Мы 
никогда не были колониальной 
державой и формировались на 
совершенно других принципах 
и по другим принципам жили.

Поэтому любые попытки про
мывания мозгов извне обречены 
на провал. Люди разных нацио
нальностей считают себя россия
нами, гражданами единой вели
кой страны. 

– Яркий пример – совместный 
ролик, появившийся после осво
бождения Северодонецка. Чечен
ские бойцы и казаки обнявшись 
скандировали: «Ахмат – сила, ка
заки – сила, вместе мы – сила!» 
Вместе мы на самом деле сила, 
и никому нельзя дать возмож
ность это единство разрушить, – 
считает Игорь Баринов.

ЧТОБЫ 
НЕ ЧУВСТВОВАЛИ 
СЕБЯ ЧУЖИМИ
Еще одна важная тема – ми

грация. Экономика нуждается в 
притоке иностранной рабочей 
силы. Но есть и риски.

– Формирования анклавов, 
рост этнической преступности. 
Некоторые направления рынка 
труда уже сейчас испытывают 
серьезное давление. Это вызы
вает негативную реакцию наших 
граждан. Важно усилить рабо
ту по социальной и культурной 
адаптации прибывших на зара
ботки.

– И начинать ее нужно еще на 
родине потенциальных мигран
тов, – согласился Владимир Пу
тин. – Я со многими коллегами 
разговариваю, никто не возра
жает. Наоборот, в Узбекистане, 
в Таджикистане, в Кыргызстане 
с удовольствием это делают. Нам 
самим нужно активнее там себя 
вести.

Игорь Баринов предложил соз
дать адаптационные центры. 
И начать в нескольких пилотных 
регионах.

– Давайте. Люди должны по
нимать: если они приезжают 
в Россию, должны уважать на
ши обычаи, наши традиции, 
знать и соблюдать российские 
законы, – поддержал идею Вла
димир Путин.

Владимир ПУТИН – о мигрантах:
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ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ НАШУ КУЛЬТУРУ, 
ЯЗЫК И ЗАКОНЫ

ПОЖАРЫ

Владимир Путин считает, 
что гостей к реальностям 

в России надо готовить 
еще у них дома.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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 ■ Вот и сентябрь. Миллионы 
детей в России и Беларуси 
заполнили учебные классы 
школ и профтехучилищ. От 
того, какими вырастут 
эти ребята и девочки, 
какой интеллектуаль-
ный и духовный за-
ряд получат, за-
висит будущее 
Отечества.

Эти дети – надежда родителей, учителей и пре-
зидентов. Если с раннего детства убеждать че-
ловека, что земля плоская и держится на трех 
китах, он в это поверит. А чтобы молодой поче-
мучка не сомневался в том, что «укры» выко-
пали Черное море, русские бомбили Хиросиму 
и Нагасаки, американцы героически победили 
германский фашизм, достаточно большим ти-
ражом выпустить «правильные» учебники и по 
спецзаказу снять несколько десятков захваты-
вающих блокбастеров.

Время такое, что все, что прежде радовало 
и  совершенствовало человека – искусство, 
спорт, наука, образование, – превратилось в 
оружие. Тенденциозно и целенаправленно про-
строенное обучение и воспитание создает нуж-
ного для определенных целей потребителя, обы-
вателя или бойца.

И сегодня, как никогда раньше, ясно: в нашей 
системе просвещения и духовного воспитания, 
а также и в других важнейших сферах госу-
дарственного самосохранения надо проводить 
тотальное импортозамещение. Как сорняки вы-
корчевывать те «ценности», которые выросли из 
соросовских и иже с ними семян, внедренных 
в наши поля западными сеялками.

В эту важнейшую работу с полной отдачей 
должны впрягаться не только структуры системы 
образования, но и все гуманитарии, священники, 
творцы, лидеры мнений, все, кто создает ин-
формационный и культурологический контекст 
на всех этажах общества, от парламентов до 
дворовых чатов.

В наши дни происходит много страшных со-
бытий, которые сразу и осмыслить не очень-то 
получается. Понять то, что творится сегодня, ча-
сто помогает экскурс в прошлое. А понимать суть 
нынешних событий жизненно важно. Не случайно 
в Беларуси объявлен Год исторической памяти – 
осознанное прошлое должно стать фундаментом 
для построения крепкого здания будущего.

Но для начала любого строительства нужен 
точный чертеж. А его нет. Было время, строили 
коммунизм. Были счастливы. Это был мощный 
стимул для жизни и единения. И, кстати, могли 
построить, но сильно этой мечтой напугали бур-
жуинов, а они интриговать и пакостить добрым 
людям большие мастера.

Так что у нас с будущим? Что мы хотим постро-
ить? Что нас и наших детей должно вдохновлять, 
делать бодрыми и непоколебимыми? На эти во-
просы надо срочно отвечать. Ведь войны рано 
или поздно заканчиваются, и наступает время 
восстановления, строительства.

Срочно нужен образ будущего. Считаю, что 
остовом новой, вдохновляющей на жизнь и борь-
бу идеологии вполне может стать мечта о расши-
рении Союза Беларуси и России до глобального 
межконтинентального евразийского государства. 
Идея не новая, но, на мой взгляд, недооцененная 
практикующими политиками.

И как было бы здорово, если бы миллионы 
наших детей с сегодняшнего сентября были бы 
вдохновлены некой общей мечтой. И понима-
ли бы, что получение знаний – это важно, но 
это лишь средство для осуществления боль-
шой совместной мечты. А мечты, как известно, 
сбываются.

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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 ■ Большая часть мира 
считает, что не стоит вво-
дить санкции против Рос-
сии.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

– Истерика с предложени-
ями запретить въезд нашим 
гражданам в страны Евросо-
юза продолжается. Но от ко-
го звучат эти инициативы? 
От государств, потерявших 
свой суверенитет: Эстонии, 
Латвии, Литвы, Финляндии, 
Чехии, Польши, Украины.

По самым скромным 
оценкам, Европа потеря-

ет 21 миллиард евро из-за 
ограничений на въезд на-
шим гражданам. Опуская 
железный занавес вокруг 
своих стран, из-за собствен-
ной дурости и невежества 
они наказывают сами се-
бя. Восемьдесят процентов 
населения земного шара 
не поддерживает санкции 
против России – есть к кому 
по ехать в гости.

Но лучше развивать соб-
ственную инфраструктуру. 
У нас огромное количество 
прекрасных мест. Необходи-
мо сделать все, чтобы были 
созданы условия для путе-
шествий и отдыха в нашей 
стране.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комис-
сии Парламентского 
Собрания по труду, со-
циальной политике и 
здравоохранению:

– Посол Украины 
в Казахстане Петр Вру-
блевский заявил, что 
задача Украины сейчас 

«убить как можно больше русских». «Чем 
больше мы их убьем сейчас, тем меньше 
придется убивать нашим детям», – до-
бавил он.

Мы считаем, что необходимо возбудить 
уголовное дело и сделать все возможное, 
чтобы преступник оказался на суде в Мо-
скве и ответил за свои слова. Обращаюсь в 
Следственный комитет Росссии с просьбой 
завести уголовное дело на этого человека.

 ■ Украинская элита деградирует, и ей 
глубоко наплевать на будущее своей 
страны.

Депутат Верховной рады высказал угрозы 
в адрес Президента Беларуси в ответ на поздравление народа 
Украины с Днем независимости.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Председателя Парламент-
ского Собрания:

– Реакция депутата Верховной рады Украины Гончаренко на 
поздравление Главы белорусского государства, адресованное, по 
сути, народу Украины в связи с празднованием Дня независимости, 
говорит о многом. Это демонстрирует степень деградации украин-
ской элиты, которой глубоко наплевать на будущее своей страны.

Я уверен, что они и дальше будут продолжать свой безумный бег, 
разрушая до основания основы, стандарты и традиции украинской 
государственности. В очередной раз получила подтверждение 
древняя библейская мудрость: кого Бог хочет наказать – того 
он лишает разума. И мне особенно печально видеть вакхана-
лию этого преступного политического безумия в парламентских 
структурах Украины.

 ■ Никто не должен оставаться в стороне.

Вячеслав Володин побывал с депутатами 
в ДНР. По его словам, сейчас задача – восста-
новить мирную жизнь в Донбассе:

– Здесь никто не должен стоять в стороне. 
Надо помогать и делать все для того, чтобы мир 
и покой пришли в семьи, чтобы были созданы 
рабочие места, чтобы были благоустроены горо-
да. Нам крайне важно сейчас организовать ра-
боту на системной основе. И в первую очередь 
необходимо сформировать единое правовое 
пространство в самых разных сферах – обра-
зовании, здравоохранении, транспорте, ЖКХ. 
Для этого мы выстроили взаимодействие про-
фильных комитетов с нашими коллегами из 
народного совета – в Госдуме в июле побывала 
делегация парламента ДНР. Мы должны сделать 
все для того, чтобы сюда пришли российские 
стандарты социальной помощи и решались про-
блемы, связанные с инфраструктурой.

Сегодня в Донбассе постоянно работают 
больше 70 депутатов от всех фракций. Также 
достигнута договоренность о закреплении пар-
ламентариев за городами и районами Донецкой 
Народной Республики.

 ■ Госдума приняла заявление в связи с обстре-
лами Запорожской АЭС. И обратилась к МАГАТЭ  
и ООН.

Совет Госдумы осуждает продолжающиеся последние 
несколько недель обстрелы украинскими военными фор-
мированиями крупнейшей в Европе Запорожской атомной 
электростанции и призывает ООН и МАГАТЭ потребовать 
от властей Украины прекратить ядерный террор.

– Только за сутки, по данным Министерства обороны, 
армия Украины нанесла семь раз удары по району За-
порожской АЭС. Поэтому вопрос крайне важный. Наши 
профильные комитеты во главе с комитетом по междуна-
родным делам, комитетом по энергетике и комитетом по 
делам СНГ и связям с соотечественниками подготовили 
заявление, – сказал Вячеслав Володин.

ООН и МАГАТЭ, а также национальные парламенты, 
межпарламентские организации и органы должны дать 
принципиальную оценку преступным действиям Киева.

– Требуем от властей Украины немедленного прекра-
щения обстрелов ЗАЭС и других объектов, разрушение 
которых несет опасность радиоактивного, химического 
и биологического заражения и техногенной катастро-
фы. А также прекратить поставки в Украину вооруже-
ний, которыми антинародный киевский режим убивает  
и калечит людей, создает риск возникновения ядерной 
катастрофы. Обращаемся к гражданам Украины с прось-
бой осознать страшные последствия преступной и про-
вокационной политики киевского режима, – говорится в 
заявлении.

ЭКСТРЕМИЗМ

ЗА СВОИ СЛОВА  
НУЖНО ОТВЕЧАТЬ

ДО ОСНОВАНЬЯ, А ЗАТЕМ…

ВАКХАНАЛИЯ ПРЕСТУПНОГО 
ПОЛИТИЧЕСКОГО БЕЗУМИЯ

ЯДЕРНАЯ УГРОЗА  
КИЕВСКОГО РЕЖИМА

ПОКА 

ЗАДАЧА № 1

ЧТОБЫ МИР И ПОКОЙ 
ПРИШЛИ В СЕМЬИ
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Вячеслав Володин встретился с главой ДНР 
Денисом Пушилиным. Через несколько минут 
после того как делегация покинула здание, 
ВСУ начали ракетный обстрел, разрушивший 
кабинет, в котором находились депутаты.

ЕСТЬ К КОМУ ПОЕХАТЬ В ГОСТИ

НЕ ПОЗДНО
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Союзные парламентарии 
в свой выходной решали 
проблемы здравоохранения.

БЫЛА КЛЕТКА 
ПРОСТАЯ, ТЕПЕРЬ 
СТВОЛОВАЯ
У кого-то суббота и воскре-

сенье, может, и выходной, но 
только не у союзных депута-
тов. Как любит напоминать 
Председатель Парламент-
ского Собрания Вячеслав 
Володин, у политиков нет 
отпусков. Вот и Комиссия по 
труду, социальной политике 
и  здравоохранению собра-
лась «внеурочно» в субботу 
в Москве.

– Для нас это абсолютно 
нормальный график работы. 
С понедельника по пятницу 
проходят заседания в наших 
законодательных органах. 
Это и  ежедневная работа 
над  письмами граждан, при-
ем. Также мы выполняем и 
представительские функции. 
А суббота и воскресенье то-
же, пожалуй, рабочие дни для 
каждого из нас, потому что 
мы можем это время посвя-

тить проведению меропри-
ятий Парламентского Со-
брания,  – объяснила такой 
график председатель Комис-
сии Елена Афанасьева.

Ради чего такая спешка? Об-
суждали проект бюджета Со-
юзного государства на 2023-й, 
а также программы и проек-
ты, планируемые к финанси-
рованию в будущем.

– На следующий год у нас 
запланировано три мероприя-
тия. Среди них оказание помо-
щи подвергшимся радиацион-
ному воздействию вследствие 
катастрофы на  ЧАЭС, лечение 
с помощью протонной тера-
пии, – сообщила начальник 
отдела науки Минздрава 
Беларуси Маргарита Доси-
на. – Также в разработке три 
программы. Это «Спинальные 
системы – 2» – лечение детей 
с дефектами позвоночника. 
«Стволовые клетки – 2» – она 
пока, правда, в планах только 
на 2025 год, поскольку есть 
сложности с производством 
лекарств из стволовых клеток 
на уровне законодательства 
ЕАЭС. И «Преодоление» – по-
священа тому, как избежать 
устойчивости к антибиоти-

кам. У нее поменялся и заказ-
чик, и исполнитель.

ТЕРПЕНИЕ И ТРУД 
ВСЕ ПЕРЕТРУТ
Замминистра труда и со-

циальной защиты Белару-
си Игорь Старовойтов тоже 
заглянул немного в будущее 
и  предложил обсудить два 

мероприятия на 2024 год. 
Первое – союзный слет людей 
старшего поколения «Мы – за 
активное долголетие», который 
планируется сделать ежегод-
ным. Нужно, по его словам, ак-
тивнее вовлекать пенсионеров 
в общественную жизнь. Второе 
мероприятие – научно-практи-
ческая конференция в Минске 
«Человек и труд – достойная 
жизнь», где шла бы речь об об-
щем рынке труда и занятости.

– Обсуждали проекты, ко-
торые можем предложить для 
Союзного государства, при-
мерную стоимость этих меро-
приятий. Искали источники 
их финансирования, чтобы 
это были не только бюджет-
ные средства, – подвела итоги 
заседания Елена Афанасьева.

По ее словам, все, что за-
трагивает здравоохранение, – 
это достаточно затратные 
вещи, но они касаются сохра-
нения жизни человека и обе-
спечения его благосостояния.  
Особенно самых незащищен-
ных граждан: пенсионеров, 
людей, имеющих ограниче-
ния по состоянию здоровья, 
детей, которым нужна меди-
цинская или социальная по-
мощь:

– Мы пытаемся не только 
сохранить эти мероприятия, 
но и, наоборот, развивать. На-
пример, по оздоровлению де-
тей, проживающих на терри-
ториях, которые пострадали 
от аварии на Чернобыльской 
АЭС. Или лечению людей, 
страдающих от онкологии.

Одним из серьезных пре-
пятствий на пути интеграции 
долгое время были ограниче-
ния на сферы, в которых можно 
было разрабатывать проекты 
Союзного государства. И вот 
теперь сделан важный шаг 
вперед. Как сообщил на комис-
сии заместитель Госсекре-
таря Союзного государства 
Виктор Сиренко, «24 августа 
Премьер-министром России 
Михаилом Мишустиным под-
писаны изменения в порядок 
разработки и реализации про-
ектов, куда, в том числе, до-
полнены сфера образования, 
культуры и здравоохранения».

– Нас это очень беспокои-
ло по роду нашей деятельно-
сти, – призналась Елена Афа-
насьева. – Поверьте мне, тут 
такие улыбки на лицах в зале.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания:

– Я как врач считаю, что, конечно, одни из самых важных программ и 
мероприятий – медицинские. Так «Протонная терапия» для людей, стра-
дающих от онкологии, важна с учетом того, что в Беларуси сегодня такой 
метод лечения не применяют. Говорили на комиссии о мероприятиях, ко-
торые состоятся в 2023 – 2025 годах. Например, о семинарах по хирургии 
головы и шеи при онкопатологии. О программах по ранней диагностике 
иммунных заболеваний у детей. Это очень серьезные проекты, которые 
реализовываются именно в Союзном государстве.
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 ■ Владимир Джабаров, член Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками, проком-
ментировал последние события:

 ● Зеленский официально 
отказался от переговоров 
с Россией.

– Он большой шутник, этот 
Зеленский. Правильно! Ни-
каких переговоров! А полную 
капитуляцию перед Великой 
Россией подписывать будет 
другой, надеемся, более 
внятный политик.

 ● Два энергоблока ЗАЭС отключи-
лись от сети после удара ВСУ.

– Напрашивается вопрос: а что, 
 НАТО не знает, что Запорожскую АЭС 
обстреливают и наносят ракетные уда-
ры части ВСУ? Прекрасно знает. А они 
на Западе понимают, что это может 
вызвать масштабную техногенную ка-
тастрофу? Еще как понимают.

Знают ли они, что в результате этой 
катастрофы пострадает не только Рос-
сия? Но и Украина (в первую очередь), 
Румыния, Чехия, Словакия, Молдова. 
То есть практически вся Восточная Ев-
ропа. Не могут не знать.

Так в чем же дело, спросите вы? 
А дело в том, что США, Великобри-

тания, Франция, Германия (основные 
поставщики оружия киевскому режиму) 
далеко от Запорожья и уверены, что 
катастрофа их не коснется. Главное, 
чтобы Россия пострадала как мож-
но сильнее. А сама Украина их мало 

волнует. Тем более Зеленский 
и его преступная команда сра-
зу побегут на Запад в случае 
ядерной катастрофы. На свой 
народ им наплевать. Он давно 
превратился для них в пушеч-
ное мясо.

Уверен, что военные обой-
дутся без наших советов 
и знают, что делают. Осме-
люсь тем не менее предполо-

жить, что в ближайшее время будут 
подавлены все точки, откуда ведется 
обстрел Запорожской АЭС.

 ● ФСБ сообщает, что задержала 
в Курске агента украинской развед-
ки. Он собирал и передавал данные 
об объектах Минобороны России.

– Несколько выводов:

1. Нужно поздравить органы безо-
пасности, которые спокойно, без 

лишнего шума, без модного в наше 
время пиара выполняют свои главные 
функции. Среди которых в том числе 
выявление и пресечение деятельности 
агентуры вражеских спецслужб.

2. Для украинских спецслужб су-
ществует возможность внедрять 

свою агентуру в потоки беженцев, пе-
реселенцев, просто людей, приехавших 
на заработки в Россию.

3. В условиях глобального противо-
стояния Россия – НАТО и с уче-

том специальной военной операции в 
Украине заметно активизировалась 
работа западных разведок и украин-
ских спецслужб против нашей страны. 
Включая организацию и проведение 
на территории России диверсионных 
и террористических актов.

Уверен, что наши контрразведчики 
в центре и на местах приложат все 
силы для своевременного выявления 
и нейтрализации вражеской агентуры. 
При этом нужно помнить, что все мы 
тоже должны быть максимально бди-
тельны. Против нас идет война, в ко-
торой мы обречены на победу.

 ● Госдепартамент США объявил: 
пришло время забыть, что Косово – 
это Сербия.

– Ну, понятно. Значит, Косово это не 
Сербия? А Крым, естественно (по ци-
ничной американской логике), это не 
Россия? В Крыму был всенародный ре-
ферендум, а в Косово вообще ничего. 
Заявление госдепа поражает полным 
 игнорированием мирового обществен-
ного мнения и норм международного 
права.

 ● Против России приняли семь па-
кетов санкций, готовят восьмой.

– Европа в русофобском угаре готова 
стрелять себе и в ноги, и в руки, и вооб-
ще куда угодно, лишь бы России сделать 
побольнее. А вредная Россия не сдается.

Но время между тем неумолимо 
 тикает. Лето фактически завершилось, 
надвигается осень, а следом и зима. 
Чего только не придумали теоретики 
санкций и ограничений, чтобы Россия 
 сорвалась в штопор. А все без тол-
ку. И вдруг выяснилось, что санкции 
 работают не столько против России, 
сколько против Евросоюза. Да, лице-
мерить не будем, они оказывают не-
гативное  влияние на развитие нашей 
экономики. Негативное, но не сокруши-
тельное и тем более не смертельное. 

А страны Евросоюза столкнулись 
с  проблемами, которые могут стать 
для них катастрофическими. Давай-
те  сравним, что лучше, сидеть зимой 
в теплой отапливаемой квартире с за-
полненным продуктами холодильником 
и держать под окнами заправленную 
бензином «Ладу» или околевать в евро-
пейском городе от холода с перебоями 
поставок продуктов и замерзшим у дома 
«Мерседесом» с пустым бензобаком?

И во имя чего европейцы идут на 
это? Чтобы насолить России? Рано 
или  поздно они зададут вопрос сво-
им  правительствам: зачем жертвовать 
 благосостоянием своего народа ради 
поддержки неонацистской Украины?
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Один из приоритетов – лечение и оздоровление детей.
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 ■ Европа продолжает азар-
тно и бездумно разрушать 
свою экономику.

СТРАШНЫЙ СОН
«В целях экономии отклю-

чен свет в конце тоннеля» – 
это цитата из немецких СМИ, 
черный юмор там сейчас в мо-
де. А ведь всего полгода назад 
европейские обыватели поте-
шались над мрачным пророче-
ством Дмитрия Медведева. 
После того как Олаф Шольц 
приостановил сертификацию 
«Северного потока – 2», заме-
ститель председателя Совета 
безопасности России написал 
в соцсетях: «Добро пожаловать 
в новый мир, в котором уже 
скоро европейцы будут пла-
тить 2 тысячи евро за тысячу 
кубов газа!» Недавно цена на 
голубое топливо пробила от-
метку 3,6 тысячи. Такого кош-
мара Европа еще не знала.

9 августа вступили в силу 
новые правила по потребле-
нию ценного энергоресурса 
в Старом Свете. Об этом го-
ворится в документе, опу-
бликованном в Официаль-
ном журнале ЕС.

«Регулирование устанав-
ливает правила для разре-

шения ситуаций серьезных 
затруднений с поставками 
газа с целью обеспечения 
безо пасности газоснабжений 
Евросоюза в духе солидарно-
сти, – говорится в нем. – Го-
сударства-члены должны 
приложить все усилия для со-
кращения своего потребления 
с 1 августа 2022 года по 31 
марта 2023 года не меньше 
чем на 15 процентов по срав-
нению со своим средним по-
треблением в течение пяти 
лет подряд». Дух солидарно-
сти? Как же!

НЕ ХОТЯТ  
ДЕЛИТЬСЯ
Премьер-министр Вен-

грии Виктор Орбан уже за-
явил, что это решение при-
ведет к спаду европейской 
экономики. По его мнению, 
вся эта затея с антироссий-
скими санкциями – выстрел 
себе в ногу. Венгры и раньше 
имели репутацию бунтарей, 
но особенно показательна по-
зиция Польши. Собственной 
русофобской политикой она 

серьезно подкосила бюджет, 
отказавшись от долгосроч-
ных контрактов с «Газпро-
мом». И теперь, осознав по-
следствия, показала жирную 
фигу европейским коллегам.

– Никто не может заста-
вить нас регулировать по-
требление газа или вводить 
другие ограничительные ме-
ры, – заявила министр кли-
мата и окружающей среды с 
характерным именем Анна 
Москва. – Инфраструктура и 
газопроводы – это собствен-
ность Польши, и только по-
ляки могут решать, как ею 
распоряжаться и кому предо-
ставлять.

Португалия и Испания до-
говор подписали, но их пред-
ставители прямо сказали, что 
о 15 процентах и речи не мо-
жет быть – максимум семь. До 
последнего сопротивлялась 
Греция. И хотя ее согласие 
формально получено, боль-
шие сомнения, что Афины бу-
дут его придерживаться. Ну и 
так далее…

Собственно, и пресловутые 
15 процентов не панацея. Экс-
перты подсчитали, что Герма-
нии, стране – инициатору эко-
номного подхода, необходимо 
ужаться как минимум на 20 
процентов, чтобы свести 
концы с концами. При этом 
канцлер ФРГ Олаф Шольц ка-
тегорически заявил, что за-
пускать для исправления си-

туации «Северный поток – 2», 
полностью готовый к эксплу-
атации, он не намерен. Ну-ну. 
Президент Федерального се-
тевого агентства ФРГ Клаус 
Мюллер полагает, что цены 
на газ для немецких потреби-
телей в следующем году могут 
вырасти как минимум втрое.

ПОСТАВКА 
НЕВОЗМОЖНА
Меж тем газовый трафик 

по «Северному потоку» со-
кратили уже до 20 процентов 
«в связи с окончанием срока 
межремонтной наработки до 
капитального ремонта в со-
ответствии с предписанием 
Ростехнадзора». Европейские 
лидеры скрипят зубами, вы-
ражают протесты, но ничего 
поделать не могут. Позиция 
российского монополиста 
 безукоризненна – из-за седь-
мого пакета санкций ей не 
вернули из Канады газотур-
бинный двигатель Siemens, 
который находился там на 
профилактике. Европейские 
потребители сами себя за-
гнали в ловушку. После под-

нявшегося скандала Канада 
согласилась отдать турбину, 
но, вопреки контракту, отпра-
вила ее почему-то в ФРГ, а не 
в Москву.

– Да забирайте уже, – бук-
вально взмолилась Германия. 
Не тут-то было.

Официальный ответ «Газ-
прома» был таков: «Санкци-
онные режимы Канады, ЕС, 
Великобритании и несоот-
ветствие существующей си-
туации действующим кон-
трактным обязательствам со 
стороны Siemens делают по-
ставку двигателя невозмож-
ной». Англичан вспомнили, 
так как турбину ремонтиро-
вали в цехе британской компа-
нии Industrial Turbine Company 
Limited, входящей в Siemens.

В общем, раз пакостили Рос-
сии, пеняйте на себя. Как из 
этой ситуации будут выходить 
европейцы, до сих пор не яс-
но. И не только с турбиной, 
но и в целом с энергокризи-
сом, который затронул прак-
тически каждую семью в ЕС. 
Русофобия нынче обходится 
очень дорого.

 ■ Чтобы получить лицензию, надо пройти платные 
курсы.

У жителей Польши проблемы не только с газом, но и с углем – 
они отказались его покупать у России. Возник большой дефи-
цит. Заботливое правительство разрешило жителям собирать 
в лесу хворост, но только после платного обучения. Потом 
можно использовать упавшие ветки для отопления домов на 
законных основаниях, но их толщина не должна быть больше 
семи сантиметров.

 ■ Прибалтийская республика не смогла обойтись без 
российского топлива.

Как только Россия объявила, что будет продавать газ недру-
жественным странам исключительно за рубли, гордые латыши 
встали на дыбы. Это, мол, противоречит санкциям и вообще 
Рига не намерена потакать «агрессивной политике Москвы». 
Более того, власти объявили Россию государством – спонсо-
ром терроризма. И приняли поправку к закону об энергетике, 
прямо запрещающую покупать газ у нее.

На нет и суда нет: вентиль перекрыли. И вот теперь основной 
оператор газотранспортной системы Латвии Latvijas gaze при-
знал, что опять начал закупать российское голубое топливо. 
Правда, не напрямую, а через посредника и за евро. Такая 
вот «принципиальная» страна. Не только платит за русский 
газ дороже, но и, по их собственной же логике, стала добро-
вольным сообщником «спонсора терроризма».

 ■ Немцы строят новые электро-
станции, которые «озонируют» 
окрестности.

БЛАГОСЛОВЕННЫЙ 
МЕТАН
Стремясь избавиться от «кровавого 

газа» из России, немцы пробуют заме-
нить его навозом. Такая электростан-
ция уже появилась в деревне Риббек, 
которая находится в часе езды к западу 
от Берлина. Принцип прост – в  специ-
альные цилиндры, стоящие посреди 
поля, засыпают органические отходы: 

навоз вперемешку с травой. Внутри 
под воздействием бактерий мусор на-
чинает выделять метан. Представь-
те, какое амбре разносится по окру-
ге! Этим метаном отапливают около 
20 домов.

Поклонники такого подхода пишут, 
что энергия из органического мусора 
является возобновляемой и наносит 
минимальный вред окружающей среде. 
А значит, способствует достижению 
углеродной нейтральности, за кото-

рую еще совсем недавно остервенело 
боролись в странах ЕС. Но газета Bild 
этого энтузиазма не разделяет.

ДЕФИЦИТНАЯ БУМАГА
– На всю Германию навоза не хватит, в 

больших городах эта схема непримени-
ма, а кроме отопления домов, есть еще и 
промышленные предприятия, где нужны 
совсем другие объемы, – пишет издание.

Но это еще не все! Переходя на навоз-
ное топливо, Германия может лишить-

ся… туалетной бумаги. Тревожную но-
вость сообщила газета Zeit со ссылкой 
на главу Ассоциации производителей 
бумаги Баварии Юргена Шаллера.

– Бумажная промышленность очень 
зависит от дешевой энергии, поэто-
му я так боюсь, что Россия отключит 
нам газ, – говорит предприниматель. – 
Для сушки бумаги на производстве 
требуется много энергии, на  кото-
рую уходит значимая часть доходов.  
Многие продукты, в том числе туа-
летная бумага, могут оказаться в де-
фиците.

ФРГ СПАСАЕТСЯ НАВОЗОМ КУРЬЕЗ
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ГАЗ ДО ОТКАЗА

БЕЗЫСХОДНОСТЬ

ЛАТВИЯ ПОТЕРЯЛА ЛИЦО

ПОЛЯКАМ РАЗРЕШИЛИ  
СОБИРАТЬ ХВОРОСТ

КРИЗИС

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ – В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

Олаф Шольц уговаривает забрать 
из Германии турбину, но Москва 
требует, чтобы все было по закону.



2 сентября / 2022 / № 38 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОЦОПРОС

Светлана ИСАЕНОК,  
Анастасия ЦЕЛЮК

 ■ Аналитический центр EcooM 
опубликовал результаты второй 
части масштабного исследования 
«Социальное мышление под санк-
ционным режимом». 

На вопрос, как вы относитесь к Рос-
сии, подавляющее большинство бело-
русов ответили, что хорошо.

Сергей Мусиенко, руководитель 
EcooM:

– В этих ответах мы видим не только 
отношение белорусов к России как 
государству, но и межличностные 
отношения между людьми. Я бы об-
ратил внимание на ответы «плохо» 
и «скорее плохо» – даже 3 процентов 
нет. Вопрос задавался после полуго-
да спецоперации России в Украине.  
По сути, это не просто оценка на-
ших экономических, политиче-

ских, культурных, иных связей с 
Россией и отношение к ее полити-
ке. Это в том числе и отношение к 
специальной военной операции.  
Интересные данные, которые о мно-
гом говорят.

Также предложили оценить нынеш-
ние межгосударственные отношения 
Беларуси и России. Почти 80 процен-
тов находят их хорошими.

– Большинство понимает, что, если 
бы не наши сегодняшние отноше-
ния, уровень доверия с Россией, если 
бы, не дай бог, в 2020 году дрогну-
ли, получили бы прилеты и к нам. 
Это комплексная оценка работы вла-
сти, Правительства, Администрации 
Президента. Результаты также сви-
детельствуют о безусловной оценке 
той многолетней работы, которую 
проводят страны по выстраиванию 
добрососедских отношений, – пояс-
няет причины высоких показателей 
Сергей Мусиенко.

РАЗРУШИТЕЛЬНЫЕ ЦЕЛИ
Еще спросили, как белорусы отно-

сятся к санкциям коллективного Запа-
да против Союзного государства. По-
давляющее большинство участников 
исследования ответили, что негатив-
но. При этом практически каждый де-
сятый относится к этому нейтрально. 
Нашлись и почти 2 процента, которые 
воспринимают подобные действия со 
стороны Запада... позитивно.

– Трудно сказать, как можно по-
зитивно относиться к тому, что на-
рушают твои права, ограничивают, 
запрещают. Мы десятки лет слышали 
со стороны Запада о свободе слова, 
выражения. Но сейчас даже нет сво-
боды передвижения, не говоря уже 
про закрытие ряда телеграм- и TV-
каналов. Хочется посмотреть в лицо 
тем людям, которые так считают. Их 
немного, но есть такая категория, 
и мы должны это учитывать, – уточ-
нил глава EcooM.

НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ ДОВЕРИЯ Алексей АВДОНИН, аналитик Бе-
лорусского института стратегиче-
ских исследований:

– Основная работа пропагандист-
ских центров Запада была направлена 
на то, чтобы подвести к мнению, что 
санкции обоснованы необходимостью 
смены политической власти в Бела-
руси и России. Но, как мы видим, от-
ношение к ним возымело совершенно 
иной характер. Люди понимают, что 
назначение санкций – ослабить наше 
государство. Поставить его в подчи-
ненное положение, ухудшить благо-
состояние. А когда у вас хотят что-то 
забрать, это вызывает негатив.

Те, кто поддержал или не смог вы-
сказать свое мнение, скорее всего не 
до конца понимают текущую ситуацию 
и пребывают в иллюзорном информа-
ционном поле. У Запада всегда есть 
стратегия в отношении стран-жертв. 
Пытаются создать негативную среду, 
когда люди теряют работу, инфля-
ция растет, бюджет не справляется 
с обеспечением сопрограмм и идет 
подогрев протестных настроений, мол, 
власть ни на что не способна. Это 
ведет к смене правительства через 
майдан. Мы должны чаще объяснять, 
какой вред наносят подобные меры.

Сергей КЛИШЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по молодеж-
ной политике, спорту и ту-
ризму:

– Отношения 
двух братских на-
родов Беларуси 
и России имеют 
не только дав-
нюю историю, но 
и сформировав-
шиеся традиции. 
Вектор развития 
взаимоотношений 
Президент Беларуси опре-
делил еще в 1995 году после 
проведения первого респу-
бликанского референдума, 
на котором одним из вопро-
сов значилась экономиче-
ская интеграция с Россией. 
Подавляющее большинство 
белорусов тогда поддержали 
данное предложение. Имен-
но этот вектор стал отправ-
ной точкой взаимоотноше-
ний Союзного государства 
и приносит определенные 
плоды в разных сферах.

Так сложилось историче-
ски, что белорусов и рос-
сиян связывают братские 

отношения. Геополитиче-
ские события 2020–2022 
годов открыли очередной 
этап, позволив убрать мно-
гие искусственные прегра-

ды и открыть новый 
уровень взаимовы-
годного сотрудни-
чества между на-
шими странами. 
У  подавляющего 
большинства рос-
сиян окончательно 
сформировалось 
понимание, что Бе-
ларусь – верный и 

надежный союзник.
Несмотря на разные поли-

тические системы и систе-
му принятия решений, наши 
страны продолжают взаи-
модействовать. При этом 
Беларусь строит суверен-
ное государство со своими 
традициями и подходами, 
учитывая выбор каждого 
человека.

Действуют интеграцион-
ные структуры, такие как 
Совет Министров Союзного 
государства, Парламентское 
Собрание Союза Беларуси 
и России. Ежегодно прини-
маются десятки решений, 

которые облегчают жизнь 
граждан Союзного государ-
ства. Это касается в том чис-
ле вопросов социального, 
пенсионного обеспечения, 
культурного развития, обра-
зовательной сферы.

По крупицам, шаг за ша-
гом мы двигаемся вперед, 
делая жизнь простого чело-
века удобнее и качествен-
нее.

Главная задача – облег-
чить жизнь людям, чтобы 
ни белорусы в России, ни 
россияне в  Беларуси не 
чувствовали себя иностран-
цами или чужими. Чтобы  
и там, и здесь были родны-
ми. К счастью, этот уровень 
у нас уже достигнут.

Вместе с Россией мы ра-
ботаем на укрепление в том 
числе обоюдной независи-
мости и обороноспособно-
сти, в частности в военной 
сфере, где, как мы видим, 
тяжело без союзника.

Интеграция между Бела-
русью и Россией движется 
аккуратно и результативно, 
на что положительно влияет 
взаимодополняемость эко-
номик двух стран. Немало-

важную роль в нынешних 
межгосударственных от-
ношениях играет политика 
Президента Беларуси, на-
правленная на сотрудниче-
ство с регионами России.

Глава государства актив-
но встречается с руковод-
ством областей и регионов 
России, федеральных окру-
гов, руководителями россий-
ских СМИ. Все это помогает 
создавать положительный 
имидж белорусского госу-
дарства и укреплять связи 
между братскими народа-
ми. Мы видим, что полити-
ка, выбранная Александром 
 Лукашенко после 1995 года, 
оказалась последователь-
ной и единственно верной.

Важно, что сегодня это 
признает не только народ 
Беларуси, но и политиче-
ское руководство России. 
Только вместе, подставив 
плечо друг другу, сможем 
выстоять и преодолеть 
все преграды, в  том чис-
ле санкции со стороны не-
дружественных стран. Мы 
успешно выполняем зада-
чу по обороне наших госу-
дарств по всем направле-
ниям и  будем делать это  
и в дальнейшем.

МНЕНИЕ

РЯДОМ ВЕРНЫЙ И НАДЕЖНЫЙ СОЮЗНИК КОМПЕТЕНТНО

Исследование «Социальное мышление под санкционным режимом» проведено Аналитическим центром EcooM по 
заказу БЕЛТА с 22 июля по 12 августа 2022 года. Опрошено 1560 респондентов.

РОДНОЕ – ЛУЧШЕ

РОССИЯНЕ СМЕНИЛИ 
ОРИЕНТИРЫ

 ■ И считают, что европейские 
ценности им больше не подхо- 
дят.

По данным опроса ВЦИОМ, боль-
ше половины россиян (59 процентов) 
не видят пользы от западной циви-
лизации и демократии: 33 процента 
считают, что они не подходят им, а 
26 процентов называют их разруши-
тельными.

Западная культура перестала устра-
ивать россиян как ориентир. Боль-
ше половины молодых людей (50–55 
 процентов) от 18 до 34 лет считают, 
что в этих ценностях нет ничего хоро-
шего. После 35 лет показатель уве-
личивается до 70 процентов

Каждый второй россиянин уверен, 
что обширное влияние западной куль-
туры связано с пренебрежением соб-
ственной, а треть объясняет это ис-
ключительно пропагандой.

Вместе с поддержкой национальной 
культуры растет поддержка Владими-
ра Путина – 81,2 процента, и СВО – 72 
процента опрошенных выступают за 
освобождение территорий Украины, 
ДНР и ЛНР.

Попытки Запада опустить железный 
занавес не пошатнули веру россиян 
в руководство страны. Больше по-
ловины убеждены: нынешнее Прави-
тельство сможет в ближайшее время 
добиться улучшений в стране – 54 
процента. Каждый второй опрошен-
ный ожидает улучшений в междуна-
родной политике в следующие пол-
года. Каждый седьмой полагает, что 
положение России на международной 
арене ухудшится.

Ожидания россиян относительно 
экономики не так оптимистичны: 24 
процента ждут улучшения экономиче-
ской ситуации, 26 – ухудшения.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Павильон «Беларусь» на 
ВДНХ после реконструкции 
стал моднее и современнее.

Когда в середине июня 
на совещании Александр 
 Лукашенко поручил пере-
строить работу павильо-
на Республики Беларусь 
на ВДНХ, я, признаюсь, не-
много заволновался. Я же 
в него периодически загля-
дывал не любопытства ра-
ди: дома и  в  гардеробе,  
и на кухне есть товары 
с пометкой «Сделано 
в Беларуси». Что там 
теперь будет? Пре-
зидент потребовал: 
пусть это будут не 
просто магазины, а вы-
ставка достижений отече-
ственной промышленности, 
а также площадка для нала-
живания торговых связей, 
проведения выставок и фору-
мов. Ну на это я был согласен.

«РАЗДЕВАЙСЯ 
И РАБОТАЙ»
Спустя всего два месяца 

обновленный павильон от-
крылся для посетителей. 
Похоже, лозунгом стреми-
тельной перестройки стала 
фраза Александра  Лукашенко 
«Раздевайся и работай», рас-
тиражированная мерчем 
«Первый». Захожу внутрь 
(снаружи-то все без измене-
ний, историческая красота на 
месте) и не узнаю привыч-
ных интерьеров. Это же не 
павильон, а модница какая-то 
вся в обновках. До модерниза-
ции многие магазины стояли 
особняком, каждый сам по 
себе, что ли. Кто в лес, кто по 
дрова, как на рынке. А теперь 
все сделано в едином стиле. 
И стало заметно просторнее 
и светлее.

– Была выстроена концеп-
ция единого бренда. Когда 
человек заходит и, проходя 
по периметру, может ощу-
тить всю номенклатуру бе-
лорусских товаров, – говорит 
Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республики 
Беларусь в России Дмитрий 
Крутой.

Однако важны не только 
внешние изменения, но и 
то, что здесь будет представ-
лено. А это торговые марки, 
уже хорошо знакомые росси-
янам: одежда из натуральных 
тканей, льна, например, кос-

метика, продукты питания, 
школьные товары – все с бело-
русским знаком качества. Но 
в новой фирменной обертке 
и они заиграли по-другому. 
Рука так и тянется за кошель-
ком.

Продавцы тоже под стать 
стилю: все в фирменной бе-
ло-серой униформе. Сразу их 
видно, не надо бегать и искать 
по залу.

Говорят, что и покупателям 
обновления нравятся.

«ВЫ КРАСАВЦЫ!»
Еще бы они им не подошли. 

Примерочные теперь таких 
размеров, что душе шопого-
лика есть где разгуляться.  
В итоге получился современ-
ный шоурум, оснащенный 
еще и цифровыми дисплея-
ми, с помощью которых мож-
но узнать о представленных 
здесь белорусских товарах и 
перейти в интернет-магазины 
брендов, если в наличии не 
оказалось нужного размера.

– Наша задача – постоянно 
обновлять, постоянно радо-
вать москвичей товарами 

как легкой промышленно-
сти, так и  пищевой,  – за-
явил на открытии первый 
заместитель Премьер-ми-
нистра Беларуси Николай 
Снопков.

Всего магазинов от «Бел-
легпрома» и «Белгоспище-
прома» в  павильоне око-

ло 20. Подтянули белорусы 
на ВДНХ и тяжелую артил-
лерию  – фермерскую про-
дукцию с малой родины  
Александра  Лукашенко агро-
городка Александрия: мед, 
линейка фирменного шоко-
лада «Президент», в том чис-
ле и для детей (как тут отка-

жешь ребенку в покупке!). Но 
главное, до Москвы добрался 
«Первый» – магазин мерча от 
Президента Беларуси. Фут-
болки, худи, свитшоты, кепки 
и даже подушки с крылатыми 
выражениями Главы государ-
ства – «Любимую не отдают», 
«Президентами не становят-
ся, президентами рождают-
ся». Есть и новинка – май-
ка с фразой «Вы красавцы».  
Все это разнообразие успе-
ли оценить и полюбить бело-
русы. Теперь очередь гостей 
ВДНХ.

Чтобы отсеять последние 
сомнения, хозяева устроили 
даже модное дефиле мерча. 
Цены, правда, немного ку-
саются: на Форуме регионов 
в Гродно майку с крылатыми 
фразами можно было купить 
за 600 российских рублей, а 
тут за 1,2 тысячи. Но, как нам 
пообещали, пожелания учтут. 
Не зря же на открытии было 
заявлено, что уходить отсюда 
без покупок запрещено.

Николай СНОПКОВ, первый заместитель  
Премьер-министра  Беларуси:

– Нам сейчас надо перестраивать экономиче-
ское сознание, эффективность бизнес-процессов, 
что мы на первых порах вместе, и это ключевое 
слово, делаем с Российской Федерацией. Этот 
павильон – символ того, что мы должны обнов-
ляться и противостоять внешним угрозам.

Он создан для бизнес-контактов: вся инфра-
структура есть, помещения есть, расположение 
удобное. У ВДНХ как у площадки особая атмосфе-
ра,  аура, которая предполагает дружеские встречи. 
И мы продолжим модернизацию павильона – я 
думаю, что это только начало.

Самое главное для нас, славян, сохранить не 
первое впечатление, а этот уровень коллекции.

Алексей ОВЕРЧУК, заместитель  Председателя  
Правительства России:

– Совсем недавно, в апреле этого года, на 
ВДНХ экспонировались лучшие образцы пере-
довой белорусской  машиностроительной техни-
ки, а сегодня –  новая презентация, уже самого 
 павильона «Беларусь». И это нас радует.

Это здание даже важнее посольства, потому 
что сюда будут приходить люди, знакомиться с 
чудесной и близкой нам Беларусью, с вашими 
предприятиям и продукцией, что-то покупать. 
И это реальное сближение.

Здесь будут зарождаться новые  контакты, 
новые идеи. Собственно, ради этого мы все и 
создаем.

 ■ Для посла Беларуси в России 
эта церемония – первая в новой 
должности.

– Лично мне понравились конфеты, мед, соки, мор-
сы, – признается Дмитрий Крутой. – Тем более что 
часть продукции выращена нашими фермерами. Мы 
надеемся, что этот  сегмент будет расширяться и 
частники получат доступ на московский рынок, чтобы 
презентовать свою продукцию.

Я считаю, что здесь представлены лучшие образцы, 
возможности того сегмента белорусской экономики, 
который работает для людей. Качество белорусской 
продукции – наше лицо, бренд, о котором мы говорим 
со всех уровней, именно в концепции этих народных 
отраслей проявляется ярче всего – эту идею мы хо-
тели донести обновленным павильоном.

СКАЗАНО ДЕБЮТ

БЕЛОРУССКОЕ – ЗНАЧИТ КАЧЕСТВЕННОЕ
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В Беларуси не забывают о традициях  
и в то же время следуют модным трендам.

Ленточку разрезали почетные гости Дмитрий Крутой, 
Татьяна Лугина, Алексей Оверчук и Николай Снопков.
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Ольга ПЕТРАШОВА, 
член Комиссии Пар-

ламентского Собрания по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму:

– Несмотря на трудно-
сти, белорусские пред-
приятия создают новые 
товары высокого спро-
са, творчески подходят 
к обновлению ассор-
тимента и повышению 
качества продукции. 
Здесь нужна четкая 
маркетинговая стратегия, созда-
ние и позиционирование товара 
в расчете не только «как произ-
вести», но и «кому продать».

Многие минчане и гости сто-
лицы знают подземный торго-
вый центр «Столица», распо-
ложенный недалеко от вокзала 
в центре города. Последние годы 
площадка стала терять былую 

привлекательность. Чтобы вдох-
нуть в центр вторую жизнь, здесь 
провели ребрендинг, полностью 
поменяв концепцию.

Теперь это главная 
торговая и  выставоч-
ная площадка, на ко-
торой представлены 
исключительно бело-
русские товары и брен-
ды. Покупателей ждут 
ярмарки белорусских 
дизайнеров и мастеров, 
дни скидок, выставки, 

спортивные турниры, различ-
ные рекламные акции. На фоне 
санкций после ухода некоторых 
зарубежных поставщиков у нас 
освободились многие ниши, где 
нужно укреплять позиции не 
только в текущем моменте, но 
и на перспективу.

Предприятиям важно расши-
рять производство, открывать 

новые линии, в том числе в ре-
гионах. В качестве примера при-
веду небольшое производство 
в Славгороде на Могилевщине, 
где выпускают мармелад фабри-
ки «Красный пищевик». Важный 
аспект – расположение нового 
производства. Город в свое вре-
мя серьезно пострадал от аварии 
на Чернобыльской АЭС. Там осо-
бенно важно создать для людей 
такие условия, при которых они 
смогут трудиться и получать за 
свою работу достойную зарпла-
ту. Поставляются славгородские 
сладости в первую очередь на 
внутренний рынок. Перспек-
тивное направление экспорта – 
Россия. Знаю, что белорусские 
товары пользуются большой по-
пулярностью у россиян, потому 
что это всегда хорошее качество, 
интересные дизайнерские реше-
ния, приятная цена.

Этот павильон на ВДНХ в Москве – истори-
ческий памятник всероссийского значения. 
Его построили в 1937 году. Сначала он был 
деревянным, в 1954-м возвели трехъярусное 
строение из камня – с монументальной ко-
лоннадой и скульптурой «Родины-матери» 
работы известного скульптора Андрея Бем-
беля, соавтора обелиска Победы, Кургана 
Славы и мемориала «Брестская крепость-
герой».

Павильон «Беларусь» числится под номе-
ром 18. Тогда каждая из советских республик 
имела тут свой выставочный «особняк». 
Правда, с 1960-х годов в связи с решением 
властей сделать ВДНХ отраслевой встав-
кой его передали Министерству электро-
технической промышленности. И всю красо-
ту – скульптуры, колонны, полы – закрыли. 
В 1990-х годах он работал как торговый 
центр, затем как выставка.

В 2010-м Владимир Путин предложил стра-
нам СНГ взять бывшие павильоны республик 
в аренду на 50 лет за символическую пла-
ту – 1 рубль в год. Но взамен за свой счет 
восстановить прежний вид зданий. Беларусь 
взялась одной из первых. Реставрация была 
закончена в 2015-м.

Сегодня москвичи и гости российской сто-
лицы видят белорусский павильон в перво-
зданном облике. Снаружи любуются укра-
шенными яркой керамикой массивными 
колоннами. По популярности на ВДНХ до 
пандемии № 18 входил в пятерку.

В июле выставочный павильон получил 
медаль «Золотой знак ВДНХ». Награду вру-
чают за вклад в развитие выставки, реали-
зацию проектов в сфере спорта, досуга и 
сервиса, в ландшафтно-парковой сфере, за 
применение передовых информационных 
технологий, инновационных решений.

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Презентация товаров 
будет проходить не только 
в привычном формате, но  
и на больших цифровых 
экранах.

Павильон работает как 
большой белорусский шоу-
рум, где под одной крышей 
собраны площадки, презен-
тующие товары белорусских 
производителей: продукты, 
одежду, обувь, посуду и мно-
гое другое.

Максим РЫЖЕНКОВ, пер-
вый заместитель Главы Ад-
министрации Президента:

– Мы хотели сделать кра-
сочную витрину белорусской 
продукции для посетителей 
выставки. Площадка позво-
лит не только узнать о бело-
русской продукции, но и за-
вязать полезные контакты, 
оформить заказ. По замыслу 
Президента, основное место 
должна занимать презентация 
политической, культурной, 
социальной жизни в стра-
не. Яркая картинка того, что 
представляет собой сегодня 
Беларусь – обращенная в бу-
дущее, современная, насыщен-
ная, молодая, динамичная, – 
которая должна создавать 

соответствующее впечатление 
у гостей павильона и  столицы 
нашего ближайшего партне-
ра – России.

Белорусские предприятия 
быстро адaптируются к рaботе 
в новых условиях. Из-за ухода 
с российского рынка западных 
товаров их изделия стано-
вятся еще более вос-
требованными.

– Россия и в 
досанкцион-
ные времена 
была для на-
шей легкой 
промышлен-
ности одним из 
стратегических 
партнеров. Послед-
ние месяцы мы делаем 
акцент на продвижении про-
дукции за Уралом – в Иркут-
ске, Барнауле, Владивостоке, 
Екатеринбурге, – рассказала 
председатель концерна «Бел-
легпром» Татьяна Лугина. – 
Конечно, там нам приходится 
конкурировать с китайскими, 
узбекскими, турецкими про-
изводителями. Сегодня важно 
продвигать имидж качествен-
ных белорусских товаров на 
внешних рынках. Мы вклады-

ваемся в маркетинг, доносим 
до потребителя информацию 
об ассортименте и возможно-
стях производителей.

Только за последние па-
ру месяцев представители 
белорусских предприятий  
больше 50 раз выезжали 
в российские регионы. В ию-

не открылись оптовые 
склады текстиля  

в Иваново. Обсуж-
дается сотрудниче-
ство с Оренбург-
ской областью 
и Новосибирском.

Из технических ноу-хау – 
большой гибкий цифровой 
экран. На нем будут кру-
тить специализированные 
экспозиции и презентации 
предприятий всех отраслей 
белорусской промышленно-
сти. Гости, попадая внутрь, с 
первого взгляда оценят, чем 
богата и знаменита Беларусь.

Показать страну во всем ее 
многообразии помогают де-
густации блюд национальной 
кухни, вернисажи белорус-
ских художников и фотогра-
фов. А также кафе «Бульбя-
ная».

Леонид БРИЧ, заместитель пред-
седателя Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике, промышлен-

ности и торговле:
– Расширяется возможность де-

монстрации и позиционирования на 
исторической площадке ВДНХ эко-
номического, научного и культурного 
потенциала Беларуси. В Союзном го-
сударстве и за его пределами закре-
пилось мнение: белорусское – значит 
качественное. Это касается и про-
дуктов питания, и изделий легкой 

 промышленности, да и в целом всех  наших товаров.
В выставочном павильоне также представлены воз-

можности дальнейшего развития бизнеса, использова-
ние новых подходов в производстве товаров и услуг. 
Тут же можно получить честную обратную связь от по-
требителей.

Мы должны придерживаться курса на увеличение доли 
отечественных товаров и импортозамещение, внедрять 
на производстве современные цифровые технологии. 
Результатом должно стать повышение конкурентоспо-
собности нашей продукции.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СМОТРИ, ПРОБУЙ, ПОКУПАЙ

АРЕНДА ЗА РУБЛЬ В ГОД ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

ЦИФРЫ
 ● 5 тысяч человек 

посещают павильон 
Беларуси каждый день.

 ● Представлена про-
дукция 110 крупных 

предприятий.

Мерч с яркими цитатами 
белорусского Президента –  
лидер продаж.

Модницы выбирают 
сумки брендов 
«Галантэя» и «Маттиоли».

Дворец после модернизации  
по внутреннему убранству  
не уступает современным шоурумам.
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Василий ГЕДРОЙЦ,  
Наталья ВАКУЛИЧ

 ■ Жатва приближается 
к  финишу. Уже понятно, 
что сами будем накормле-
ны и других выручим.

Неделю назад зерновые 
и зернобобовые культуры (без 
учета кукурузы, гречихи, проса) 
были убраны почти с 90 процен-
тов площадей Беларуси.

ПЕРВАЯ ЗАПОВЕДЬ
Для хлебороба, как всегда, 

главными остаются поставки 
зерна в счет госзаказа. План 
по этому показателю теперь 
811 тысяч тонн – на 20 тысяч 
меньше, чем в 2021-м. Почему?

– Такого количества достаточ-
но для обеспечения потребно-
стей Беларуси в муке, хлебобу-
лочных и макаронных изделиях, 
крупе, – объяснил началь-
ник главного управления 
перерабатывающей про-
мышленности Министер-
ства сельского хозяй-
ства и продовольствия 
Вадим Побединский. – 
Госзаказ хорошо вы-
полняется, излишки 
составят экспорт-
ный потенциал.

При этом произошло пере-
распределение по культурам. 
Ржи в прошлом году закупали 
260 тысяч тонн, сейчас – 185 
тысяч. Зато пшеницы запла-
нировано больше: 530 тысяч 
вместо 480 тысяч ранее. По ов-
су и ячменю незначительные 
колебания. Поставлена задача 
закупить 30 тысяч тонн гречихи, 
чтобы полностью обеспечить 
внутренний рынок. Существен-
ное изменение в сторону уве-
личения произошло по просу: 
если раньше госзаказ по нему 
был около двух тысяч тонн, то 
теперь – десять тысяч.

ПЛЮС ТРИДЦАТЬ ТРИ 
НЕ ВЫДЕРЖИВАЕТ 
ДАЖЕ КУКУРУЗА
Поставив точку в уборочной 

страде, в ряде белорусских 
хозяйств приступили к заго-
товке кормов на зиму. Так, в 

СПК «50 лет Октября», где 
работает гомсельмашев-
ский комбайн, пыль стоит 
столбом – неба не видно.

– На качество корма 
влияют сроки уборки, 
погода,  – вводит в 
курс дела главный 

агроном хозяйства 
Николай Быков-
ский. – По техно-

логии кукурузу, выращиваемую 
на силос, убирают, когда ее 
влажность будет обеспечивать 
минимальные потери урожая. 
Наши посевы сейчас как раз 
в оптимальной фазе – пока из 
стеблей и листьев не ушла вла-
га, стараемся увеличить суточ-
ные объемы закладки зеленой 
массы. Если время упустить, 
то через недели две кукуруза 
станет более сухой.

Пока с каждого гектара здесь 
получают около 380 центнеров 
массы. Бессменный руководи-
тель колхоза Григорий Шпа-
ков говорит, что урожайность 
могла быть больше, если бы 
не засуха:

– Впечатление, что сохнет 
прямо на глазах. И кажется, 
что сохранить урожай мож-
но, только если убрать все за 
один день, что в принципе не-
реально. В целом же кукуруза 
вполне созрела для уборки на 
силос. Именно сейчас из нее 
можно заготовить высокоэнер-
гетический корм. На участки, 
которые меньше пострадали 
от погодных аномалий, тех-
нику пустим позже – там она 
вымахала под три метра! Если 
выстоит на этой неделе, то мы 
план по силосу тоже сможем 
перевыполнить.

Всего эта сельхозкультура 
занимает 1,3 тысячи гектаров. 
Это много, но ведь и крупно-
го рогатого скота здесь почти 
семь тысяч голов. На год для 
них нужно заготовить 2,4 ты-
сячи тонн сена, 17 тысяч тонн  
сенажа и не менее 47 тысяч 
тонн кукурузного силоса. К сло-
ву, план по заготовке сена пе-
ревыполнен более чем на 800 
тонн.

КАРАВАЙ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Фестиваль «Молодежь – за Со-
юзное государство» пройдет в этом 
городе с 14 по 19 сентября.

– Хороший Смоленск город, зеле-
ный, – говорит главный режиссер 
фестиваля Александр Березин, огля-
дываясь по сторонам.

Мы стоим в сквере Памяти Геро-
ев, где пройдет одно из мероприятий 
конкурса. До начала фестиваля – все-
го ничего: две недели. Пролетят – не 
заметишь. Стартует «Молодежь – за 
Союзное государство» 14 сентября, 
торжественное открытие состоится 
15-го в культурно-досуговом центре 
«Губернский». А 19 сентября уже фи-
нальный концерт.

Этот фестиваль во многом особен-
ный. Во-первых, после двухлетнего 
перерыва из-за коронавируса он сме-
нил прописку из Ростова-на-Дону на 
Смоленск. А во-вторых, конкурс юби-
лейный – 15-й по счету. Отсюда и не-
которое волнение.

Впрочем, оно тут же рассеялось на 
совещании в областной администра-
ции, которое прошло на самом высшем 
уровне с участием смоленского вице-
губернатора Виктории Макаровой, 
региональных чиновников, предста-
вителей Парламентского Собрания 

Союза Беларуси и России. Обсужда-
ли последние нюансы по программе, 
вплоть до еды для участников. Вроде 
бы мелочь, но не для молодых арти-
стов.

– Почему мы приехали в Смолен-
скую область? Потому что депутатов 
Парламентского Собрания с регионом 
связывает давняя дружба. Здесь роди-
лось Парламентское Собрание Союза 
Беларуси и России. В июне 1996 года 
именно на смоленской земле прохо-
дила его первая сессия, где были сфор-
мированы рабочие органы и выбран 
первый председатель, – признался за-
меститель Ответственного секрета-
ря Парламентского Собрания Бела-
руси и России Андрей Жук.

Участников фестиваля – 250 чело-
век. Возраст – от 16 до 25 лет. Гео-
графия россиян – от Якутии до Кали-
нинграда, также будут представлены 
почти все регионы Беларуси.

– Мы создаем площадку для моло-
дежи, где она раскрывается, даем ей 
путевку в театральную, эстрадную 
жизнь. Многие лауреаты фестиваля 
потом представляют наши государ-
ства на таких конкурсах, как «Еврови-
дение» и «Славянский базар», – заявил 
Андрей Жук.

«Молодежь – за Союзное государ-
ство» – это не только основной песен-
ный конкурс. Он, конечно, «главное 
блюдо», но и «гарнир» важен: патрио-
тическая акция «Свеча памяти», спор-
тивные состязания, вечера танцев 
и конкурс «Мисс фестиваль». Будут 
и два выездных концерта – в городах 
Ярцево и Сафоново.

По словам Александра Березина, 
особенность этого конкурса в том, 
что он проходит в Год национальных 
культур в России. Поэтому и народная 
тематика будет главной на нем:

– У нас еще есть традиция: россий-
ские коллективы на конкурсе не повто-
ряются. Но поскольку фестиваль 15-й 
по счету, мы позвали лучших друзей. 
Наша задача приглашать не слишком 
известные коллективы, чтобы они по-
том стали знаменитыми. Много бу-
дет хореографических ансамблей. Мы 
представляем лучшее, что есть в мо-
лодежной культуре. А то в последнее 
время все перепуталось: у нас есть или 
детская культура, или пенсионная. А 
мы – за молодежь. Поэтому и приезжа-
ют коллективы, где возраст участников 
от 16 до 25 лет. А хедлайнером фести-
валя выступит группа «Султан Ураган». 
Так захотели сами ребята.
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ПОЮЩИЕ В СМОЛЕНСКЕ
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ЛТ
А

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ Финансовые показате-
ли наших стран говорят о 
том, что они адаптирова-
лись к санкциям.

Премьер-министры  Ро-
ман Головченко и Миха-
ил Мишустин встретились 
на полях Евразийского меж-
правительственного совета. 

– Запад сегодня усилива-
ет санкционное давление 
на наши страны. Недруже-
ственные государства пре-
следуют цель отрезать нас 
от логистических цепочек и 
международной финансовой 
системы, разорвать произ-
водственные связи и в конеч-
ном счете ухудшить качество 
жизни наших граждан. Мы 
заинтересованы в том, что-
бы вывести наше сотрудни-
чество на новый уровень и 
сформировать общее эконо-
мическое и социальное про-
странство в рамках Союзного 
государства. Это станет луч-
шим ответом на незаконные 
санкции, которые против нас 
вводят, – сказал Премьер-
министр России Михаил Ми-
шустин на встрече с бело-
русским коллегой Романом 
Головченко. 

Он предложил Минску ско-
ординироваться еще больше, 
чтобы защитить экономиче-
скую безопасность и техноло-
гический суверенитет России 
и Беларуси.

– Показатели работы на-
ших экономик за полгода 
показывают, что мы выдер-

живаем это давление и, бо-
лее того, смогли уже к нему 
адаптироваться, – согласил-
ся Роман Головченко. 

Взаимный товарооборот за 
прошедшие полгода вырос 
на 12,2 процента. Белорусы 
уверены, что это далеко не 
предел. Ведь даже в про-
шлом пандемийном году он 
достиг рекордного показа-
теля – 38,5 миллиарда дол-
ларов.

Россия и Беларусь нарас-
тят объемы перевозок грузов 
через транспортные коридо-
ры, которые проходят по тер-
ритории обеих стран.

– Мы продолжаем реали-
зацию крупных инвестицион-
ных проектов, ускоряем за-
пуск новых инициатив. Будем 
укреплять механизм поста-
вок товаров и услуг, расши-
рять программы импортоза-
мещения. Хороший пример 
взаимодействия – организа-
ция транзитных поставок бе-
лорусских экспортных грузов 
через территорию России.  
В январе – июле объем вы-
рос почти в два раза и сейчас 
достиг около трех миллионов 
тонн, – сказал российский 
Премьер-министр. 

Результаты исполнения 
союзных программ вдох-
новляют – выполнена почти 
половина из 989 запланиро-
ванных мероприятий.

И наконец, самое главное – 
главы правительств догово-
рились о цене на газ и нефть 
для Беларуси в 2023 году.  
Детали пока не разглаша-
ются.

НЕ СЛОМАЛИСЬ  
ПОД ДАВЛЕНИЕМ

ЭКОНОМИКА

Ребята и девчата благодаря конкурсам 
могут пробиться на большую сцену.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин своим указом 
увеличил штатную численность Во-
оруженных сил России на 137 тысяч 
человек.

Согласно подписанному Главой государ-
ства документу, с начала будущего года 
армейские ряды составят 2 миллиона 39 
тысяч 758 человек. Из них непосредствен-
но военнослужащих – 1 миллион 150 тысяч 
628 штыков.

Эксперты считают такой шаг весьма 
своевременным. Он связан прежде всего  
с возросшими угрозами военного характера 
из-за агрессивной политики НАТО. В таких 
условиях требуется больше солдат и офи-
церов для охраны российских границ, обе-
спечения безопасности союзников, а также 

для боевой вахты в зоне специальной во-
енной операции на уже освобожденных от 
нацистов территориях.

– Это назревшее решение. Численность 
российской армии уже недостаточна из-за 
тяжелых процессов, которые происходят во 
всем мире и на фоне специальной военной 
операции. России необходимо укреплять 
свои рубежи. Вообще, необходимо смело и 
адекватно отвечать на внешние угрозы. А 
еще лучше – действовать на опережение. 
Указ Президента направлен именно на это, – 
считает депутат Госдумы, Герой России, 
бывший главком ВДВ Владимир Шаманов.

При этом пополнение армейских рядов 
предусматривает прежде всего увеличе-
ние контрактников. По планам Миноборо-
ны, их количество в войсках увеличится до  
475 тысяч человек против нынешних 405 
тысяч.

В ПОЛКАХ ПРИБЫЛО

Борис ОРЕХОВ

 ■ МВД России назна-
чило награду за помощь 
в  задержании двух осо-
бо отъ явленных пре-
ступников – командиров 
националистического  
батальона «Азов». Речь 
идет о  Константине Не-
мичеве и  Сергее Велич-
ко. За «голову» каждого  

МВД пообещало выплатить 
по миллиону российских 
рублей.

– Установлено, что указан-
ные лица пытали российских 
военнослужащих и убивали 
их с особой жестокостью, – 
сообщает пресс-служба МВД 
России.

По данным следователей, эти 
отпетые изуверы причастны «к 
посягательству на жизнь не ме-
нее восьми российских граж-
дан». И обвиняются по статье 
317 Уголовного кодекса. Мак-
симальное наказание по ней – 
пожизненное лишение свободы.

Еще в марте в соцсетях 
появилась шокирующая ви-

деозапись, на которой Не-
мичев и Величко, уроженцы 
Харькова, простреливают но-
ги российским солдатам со 
связанными руками, а затем 
убивают. Садисты объявле-
ны в межгосударственный ро-
зыск, они заочно  арестованы. 
Сообщается также, что они 
оба включены в федеральный 

список десяти особо опасных 
преступников.

По мнению некоторых экс-
пертов, если эти двое еще не 
сбежали за границу, а находят-
ся на территории Украины, то 
их могут сдать свои же перед 
лицом неминуемого разгро-
ма. Вполне в духе нацистско-
го менталитета – спасти свою 
шкуру любой ценой, особенно 
если за это еще и заплатят.

ПО МИЛЛИОНУ ЗА ГЛАВАРЕЙ ВНИМАНИЕ!

АРМИЯ

Иван СИМОНОВ

 ■ Триумфальной победой 
сборной России заверши-
лись VIII Армейские между-
народные игры.

Российские военные за-
воевали 38 наград, из них 
20 – высшего достоинства. 
Второе место по результа-
там всех конкурсов заняли 
спорт смены в погонах из Уз-
бекистана. На третью ступень 
обще командного пьедестала 
поднялась сборная Беларуси – 
25 медалей: четыре золотые, 
десять серебряных и одиннад-
цать бронзовых.

«САХАРА»  
ПОД БРЕСТОМ
Армейские игры по праву 

можно назвать чемпионатом 
мира по военному мастерству. 
Соревнования с участием 4,5 
тысячи человек из 34 стран 
проходили на полигонах 12 
государств и в акваториях че-
тырех морей.

Три этапа прошли в Бела-
руси. Самый захватываю-
щий  – «Полярная звезда», 
состязания спецназовцев на 
полигоне Брестский. Штурм 
зданий, сражения снайперов, 
хитроумные засады. До са-
мого финиша российские и 
белорусские мастера тихой 
войны, как еще называют 
спецназовцев, шли ноздря 
в ноздрю. Все решил заклю-
чительный марш-бросок на 
десять километров. Здеш-
ний полигон еще называют 
Сахарой из-за огромного ко-

личества песка под ногами. 
Бежать по нему, да еще с пол-
ной выкладкой, в жару под 
30 – то еще испытание. Силы, 
кажется, на исходе, пот льет 
градом, но надо терпеть. И 
вот он – финиш. В отчаянной 
борьбе белорусские спецы все 
же вырвали победу. У росси-
ян – серебро. По-мужски по-
жали руки друг другу. По со-
юзному счету проигравших 
не было. Одна из главных 
задач состязаний – укрепить 
военный  союз между нашими 
странами.

ЗОЛОТАЯ 
«МАРГАРИТА»
Гвоздем Армейских игр, 

как всегда, стал танковый 
биатлон на подмосковном 
полигоне в Алабино. Практи-
чески все команды по тради-
ции  выступали на машинах, 

предоставленных организа-
торами. С собой, как и рань-
ше, танки привезли только 
 китайцы и  белорусы. Пре-
жде чем отправиться в Рос-
сию, техника белорусов, по 
сообщению Минобороны Бе-
ларуси,  прошла тщательную 
подготовку на предприятиях 
республики.

Апофеозом биатлона стала 
финальная эстафета. От каж-
дой команды по три экипажа. 
И вновь – россияне и белорусы 
отчаянно зарубились. После 
первого этапа белорусы даже 
лидировали. Но сенсации так 
и не случилось. На оставших-
ся отрезках российские танки-
сты поднажали, без промаха 
били по мишеням и финиши-
ровали первыми, заодно уста-
новили новый рекорд, про-
ехав дистанцию за 1 час 29 
минут 36 секунд.

У механика-водителя 
 Дмитрия Куклина получил-
ся двойной праздник.

– Сегодня мне исполнилось 
22 года, – улыбался счастли-
вый танкист.  – Сам себе и 
товарищам сделал отличный 
подарок. Это классно!

Уже после финиша россий-
ские танкисты открыли се-
крет. Оказывается, у каждой 
из грозных бронированных 
машин есть собственное имя. 
Причем женское. Танк, на ко-
тором они выиграли золото 
в эстафете, ребята про себя 
называют «Кариной». А есть 
еще «Светлана», «Маргари-
та». В отличие от моряков ко-
мандиры сухопутных «лин-
коров», наоборот, считают, 
что женщина на борту, пусть 
в виде имени, непременно к 
удаче. И примета неизменно 
срабатывает.
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ТАНК-ЖЕНЩИНА – К УДАЧЕ
 ■ Тематические пло-

щадки, игры, конкурсы, 
выставки и другие меро-
приятия, приуроченные 
к Дню белорусской пись-
менности, в библиотеках 
Могилева пройдут с 2 по 
4 сентября. 

К примеру, в Центральной 
городской библиотеке имени 
Карла Маркса 2 сентября со-
стоится презентация интер-
активной выставки в окнах 
«Путешествие к истокам», 
которая посвящена 140-ле-
тию со дня рождения бело-
русских классиков Купалы 
и Коласа. В этот же день в 
детской библиотеке – фили-
але № 9 стартует культуро-
логическая акция «З вытокаў 
роднай мовы».

4 сентября в библиотеке – 
филиале № 6 организуют 
интерактивную площадку 
«Беларускі хутарок», а в дет-
ской библиотеке – филиале 
№ 2 состоится интеллектуаль-
ная игра для знатоков бело-
русского языка.

– Web-игры по-белорусски, 
познавательные видеообзо-
ры и инфогиды, посвященные 
Дню письменности, будут про-
ходить и в соцсетях, – отмети-
ли в Центральной городской 
библиотеке имени К. Маркса. 
– В официальных Instagram-
аккаунтах городских библио-
тек пройдут web-квест «Дзень 
беларускага пісьменства», 
словарный онлайн-марафон 
«Родное слово», QR-квест 
«Славутыя імёны Беларусі».

ПРАЗДНИК 
РОДНОГО СЛОВА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Коронавируса в школах и 
вузах России больше не опа-
саются.

Наконец-то 1 сентября в рос-
сийских школах прошло как по-
ложено – с торжественной линей-
кой и красивыми фотосессиями. 
Роспотребнадзор объявил, что 
не возобновит ограничения из-за 
коронавируса в образовательных 
организациях: они действовали 
вплоть до весны этого года. 

Напомним, что под запрет по-
падали массовые мероприятия 
для детей и молодежи на откры-
том воздухе. Пришлось отка-
заться от уроков физкультуры на 

природе, спортивных ристалищ 
на стадионах, сбора гербария. 
За классом закрепляли одно по-
мещение, в котором дети весь 
день, как говорится, варились 
в собственном соку. А во время 
экзаменов их держали на рас-
стоянии полутора метров друг 
от друга, насколько это вообще 
было возможно. Если же ребе-
нок  контактировал с больным 
COVID-19, пусть даже мимохо-
дом, от родителей требовали 
 медицинскую справку. В против-
ном случае к занятиям не допу-
скали. Теперь все это в прошлом. 
А вот мерить температуру при 
входе в образовательные учреж-
дения по-прежнему будут, мало 
ли что.

ЧУВСТВО МЕРЫ ОБРАЗОВАНИЕ

Российский экипаж мчался за 
золотом, не замечая препятствий, 
и снайперски вышибал мишени.
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Незадого до старта перед отлетом 
на Байконур космонавты сдают са-
мый главный экзамен перед поле-
том, который носит название «ком-
плексная тренировка». Он призван 
показать, насколько хорошо, вернее 
отлично экипажи подготовлены к кос-
мической командировке. Проходит он 
всегда в два этапа.

Обычно в первый день основной 
экипаж сдает станцию, а дублеры – 
корабль. На следующий день они ме-
няются местами. Иногда другой сце-
нарий. В восемь утра в корабельном 
зале (там расположены макеты «Со-
юза») тянет билет основной экипаж. 
А уже через 20 минут в станционном 
зале (там находится российский сег-
мент МКС) дублеры рапортуют о го-
товности приступить к комплексной 
тренировке.

Безусловно, такой длительный эк-
замен (полноценный рабочий день, 
а потом еще и «разбор полетов») – 
это очень тяжело! Но у космонавтов 
за время подготовки не раз были 
 «типовые полетные сутки», кото-
рые можно считать «репетицией» 
экзамена. Поэтому ребята всегда 
 подготовлены. Хотя волнений на 
комплексных тренировках в разы 
больше.

В билетах по шесть нештат-
ных  ситуаций, с которыми нужно 
 справиться на отлично. Причем с ка-
кими именно, экипаж сразу не зна-
ет – на билете только номер. Сами же 
 нештатки вводят по ходу экзамена, 
и  нужно молниеносно среагировать.

А случиться у космонавтов может 
все что угодно... Отказ системы сты-
ковки, отказ вентилятора скафан-
дра бортинженера на подготовке 
к  расстыковке, негерметичность 
люка между спускаемым аппара-
том и бытовым отсеком и дальней-
шая разгерметизация, приводящая 
к срочному спуску… Экипажам может 
потребоваться увести МКС от косми-
ческого мусора. Или он столкнется 
с так называемым неликвидируе-
мым пожаром, который не удается 
потушить, и приходится готовиться 
к спуску на Землю. Может произой-
ти и ложное срабатывание датчика 
дыма в служебном модуле, и разгер-
метизация функционально-грузового 
блока российского сегмента, и отказ 
системы обеспечения кислородом 
«Электрон»…

Обычно на этих экзаменах быва-
ет жарко. Но оценки ребята всегда 
получают отличные. А как иначе?! 
Ведь в настоящем полете от того, 
как быстро и четко они справятся, 
будет зависеть и их жизнь, и сохран-
ность МКС.

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ Россия и Беларусь признают 
COVID-сертификаты друг друга.

Россия и Беларусь взаимно признают 
COVID-сертификаты – такое соглаше-
ние Москва заключит с Минском по по-
ручению Премьер-министра России 
Михаила Мишустина.

– Принять предложение Минздра-
ва России, согласованное МИД Рос-
сии с белорусской стороной, о заклю- 
чении соглашения между Прави-
тельством России и Беларусью о 
взаимном признании сертифи- 
катов о вакцинации против но-
вой коронавирусной инфекции,  –  
говорится в официальном доку- 
менте.

На деле это означает, что Москва 
и Минск перестают применять коро-
навирусные ограничения в отношении 
владельцев белорусского или россий-
ского сертификата о вакцинации. Также 
ограничения не коснутся непривитых 
детей младше 18 лет, не имеющих до-
кумента.

Сам сертификат, кроме личных дан-
ных владельца, должен содержать ак-
туальный QR-код с информацией о сде-
ланной прививке.

Беларусь стала первой страной, кото-
рая зарегистрировала российскую вак-
цину от «короны» «Спутник V» и начала 
прививать ею своих граждан. С марта 
прошлого года российскую вакцину 
выпускают на базе завода «Белмедпре-
параты», а с декабря – уже по полному 
циклу. Выпускают и «Спутник Лайт».

Как утверждает глава Центра имени 
Гамалеи Александр Гинцбург, привив-
ка «Спутником V» с последующей ревак-
цинацией через полгода «Спутником 
Лайт» защищает от штамма «Омикрон» 
на 83 процента. Работает и против но-
вого штамма «Ниндзя-омикрон».

Соглашение как нельзя кстати  – 
1  июля Роспотребнадзор снял все ко-
ронавирусные ограничения в России. А 
с 16 августа пошел такой резкий рост, 
что врачи порекомендовали вернуть 
масочный режим в регионы, где не-
дельная заболеваемость превышает 
50 случаев на сто тысяч человек на-
селения.

С 15 февраля в Беларуси действует 
новый сертификат о вакцинации, в ко-
тором есть QR-код для мобильного при-
ложения «Путешествую без COVID-19» – 
его обязательно должны использовать 
все, кто приезжает в Россию из стран 
ЕАЭС.

И ЭТО ВЗАИМНО!

НЕШТАТКИ  
НА ЭКЗАМЕНЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Минчанин пригла-
сил на вечеринку через 
TikTok всех желающих. 
Он и сам не ожидал, что 
придут 400 человек.

Сорок кило картошки, не-
сколько бутылок масла, с де-
сяток банок сметаны и во-
семь часов у плиты. Когда 
19-летний Владимир из 
Минска выложил в TikTok, 
что приглашает народ к се-
бе домой на драники, он и 
представить не мог, что его 
видео залетит в рекоменда-
ции. В результате пришлось 
попотеть у раскаленных ско-
вородок, чтобы накормить 
званых гостей.

Началось все прозаично. 
Парень шел из магазина, 
предвкушая, как пригото-
вит любимое картофельное 
блюдо с золотистой короч-
кой. Дай, думаю, TikTok за-
пишу. О чем? О драниках, 
которыми готов поделиться. 
Настроение-то хорошее!

Видео набрало больше 700 
тысяч просмотров. Обычный 
парень с ником «Дядя Вова», 
которого раньше никто не 

знал, стал звездой. Случай-
ные люди в комментариях 
спрашивали адрес, уточня-
ли подробности, многие не 
верили в серьезность слов. 
Но пацан сказал  – пацан 
сделал. Парень записал еще 
один ролик с указанием точ-
ного адреса. И опять посы-
пались лайки и комменты: 
«Тарелку с собой брать?», 
«А борщик и вареники в тему 
будут?», «Возьму сметаны. 
Жди!»

Тем временем Вла-
димир, понимая 
ажиотаж, го-
товился к 
встрече. 
Затари-
в а л с я 
продук-
тами и 
прикиды-
вал, сколь-
ко порций 
с пылу с жару 
придется подать. С го-
товкой минчанин на «ты»: 
работает в сети ресторанов 
фастфуда. Правда, дра-
ник-пати едва не сорвалось 
из-за… картошки! Юный 
повар заказал на онлайн-
барахолке пару мешков по 

дешевке, а 
в итоге по-

лучил то, 
чем «можно 

только свиней 
кормить». Благо 

в  ближайшем магазине 
подходящие корнеплоды 
все-таки нашлись.

– А вы говорили, что никто 
не придет, – с улыбкой за-
явил парень на камеру, сни-
мая огромную толпу у своего 
подъезда в день икс.

Больше 400 человек! Но 
главное – обещанное угоще-
ние получили все желающие. 
Володя успевал знакомиться 
с гостями в перерывах меж-
ду приготовлением новых 
порций. Ведь все знают, что 
драники нужно есть сразу. 
Никакого разогрева!

В какой-то момент людей 
во дворе стало так много, 
что соседи вызвали мили-
цию. Договорились мирно. 
Несмотря на нескончаемый 
поток гостей, давки не воз-
никло. Люди ели, общались 
и быстро уходили, уступая 
место новоприбывшим.

– Из соседних подъездов 
на шум стали выглядывать 
бабушки. Хотели ругаться, 
но когда узнали, что драники 
раздают бесплатно, встали 
в очередь, – поделился хо-
зяин вечеринки.

На тусовку в спальном 
районе заглянули не толь-
ко любители халявной еды, 
но и  популярные TikTok-
блогеры. Рекламу начина-
ющему повару они сделали 
отличную. Поэтому теперь 
главный вопрос в директе 
у Володи: когда следующая 
драник-пати?

ДРАНИК-ПАТИ – ЕДЫ ВСЕМ ХВАТИТ ВМЕСТЕ ВЕСЕЛЕЕ
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БЕЛТА

Один неосторожный 
пост стоил парню 
8 часов у плиты.

 ■ В Нью-Йорке переиме-
новали перекресток на 
Брайтон-бич.

Всего за один день в Киеве 
переименовали 95 улиц, пло-
щадей и переулков, названия 
которых были связаны с Со-
ветским Союзом или Россией. 
Так, Тульская площадь стала 
площадью Героев УПА (запре-
щенной в России), улица Мар-
шала Малиновского – улицей 
Героев полка «Азов» (органи-
зация запрещена в России), а 
улица Питерская переимено-
вана в Лондонскую. Чего не 
сделаешь, чтобы продемон-
стрировать раболепие новым 
хозяевам.

На этом фоне в украин-
ских соцсетях замелькала  
«триумфальная» новость о 
том, что Брайтон-бич, самый 
известный «русский»  квартал 
в Нью-Йорке, переименован 
в Юкрейниан Уэй – Украин-
ский путь. На самом деле не 
совсем так  – переименован 
всего лишь один из перекрест-
ков. Кстати, одновременно с 
этим в Нью-Йорке появилась  
улица Маленький Таиланд, 
а станция метро «Ньюкирк 
Авеню» стала называться 
«Маленький Гаити». Но ес-
ли  кому-то хочется видеть в 
этом очередную «перемогу над 
москалями» – да на здоровье. 
Жалко только, что украинский 
путь сего дня – это путь в ни-
куда.

ПУТЬ В НИКУДА
ЧЕМ БЫ ДИТЯ НИ ТЕШИЛОСЬ

В Дагестане овцы застряли в земле – их накрыла 
песчаная буря. Сильный ветер поднял в воздух тонны 
песка, его облако окутало Южно-Сухокумск. Люди не 
пострадали, а вот овцам досталось – десятки живот-
ных засыпало так, что наружу торчали только головы.

БЕ-Е-Е-ДА! ФОТОФАКТ
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Константин ИВАШИН 

 ■ Московский кинофести-
валь ничего не потерял из-
за отсутствия гостей из Ев-
ропы.

НА ВЕРШИНЕ 
ОЛИМПА
Церемония открытия 

ММКФ по традиции прошла 
в театре «Россия». В день от-
крытия сияло солнце и стоя-
ла африканская жара, а фе-
стиваль проводили в темных 
тонах. Всех гостей обязали 
одеться в черное. Но звезда 
комедийных сериалов Денис 
Косяков появился на красной 
дорожке в… килте! «Видимо, 
еще и на «Спасскую башню» 
хочет успеть», – посмеивались 
окружающие. Фестиваль от-
крывался в тот же день и час, 
что и ММКФ. Однако возму-
титель спокойствия сообщил, 
что выбрал такой наряд, по-
тому что жарко.

Радовали жизнелюбием на 
красной дорожке режиссер 
Светлана Дружинина и ее су-
пруг-кинооператор Анатолий 
Мукасей. Они рассказали, что 
вскоре выпустят премьеру – 
четвертых «Гардемаринов».

На «вершине Олимпа», 
у входа в кинотеатр, по мно-
голетней традиции встречали 
хозяева фестиваля – супруги 
Михалковы.

Министр культуры России 
Ольга Любимова объявила 
минуту молчания по трагиче-
ски погибшей неделю назад 
журналистке, дочери фило-
софа Дарье Дугиной. Затем 
показали ролик с фильмами 
Андрея Тарковского, 90-ле-
тие которого отмечают в этом 
году.

ЗИМОЙ ОКНО 
ЗАМЕРЗЛО, 
ВЕСНОЙ – ОТТАЯЛО
Раньше гостей из Европы 

было пруд пруди, а в этот 
раз как ветром сдуло. Нет в 
основном конкурсе и евро-
пейских фильмов. А в марте 

Международная федерация 
ассоциаций кинопродюсеров 
приостано-
вила аккре-
д и т а ц и ю 
ММКФ.

– Там 
сказано  – 
«заморози-
ли»,  – за-
явил на 
б р и ф и н г е 
бессменный 
п р е з и д е н т 
кинофестиваля 
Никита Михал-
ков. – Ой-ей-ей, за-
морозили! Зимой ок-
но замерзло, весной 
оттаяло. И чего? Вас, 
журналистов и гостей, 
программ, фильмов 
тут стало меньше? 
Фестиваль что-то 
потерял? Вот если 
бы приостанов-
ка лицензии, или 
как там она на-
зывается, повли-
яла на то, что мы 
не имеем права 
проводить междуна-
родный фестиваль, 
санкция была бы 
жестокая. Но кто-
то делает вывод, что 
всё: мы перестали 
быть уважаемыми. 
Качество фестиваля 
определяется кар-
тинами, а органи-

зация – командой. Остальное 
не имеет значения. Мы будем 
находить новых друзей из 
тех, кто приедет.

Из-за того, что ситу-
ация в киноинду-
стрии, как и во 

всем мире, 
меняется, речь 

зашла о герое 
в  современном рос-
сийском кино. Каким 
он станет?

– В наше время он – 
в Донбассе, – уверен 
Михалков.  – Это тот 
человек, который жи-
вет, зная, за что может 
умереть. В Донбассе 
рождается новая 
элита, герои. Там 
вообще появляется 
на свет новый мир. 
И новое общество. 
Проблема заклю-
чается в том, что, 
к сожалению, не 

все понимают, что 
это всерьез и надолго. 
Многие считают, что 
как-то рассосется и 
будет так, как было. 
Но так уже не будет 
никогда.

С НИМ ХОТЬ  
В РАЗВЕДКУ
Спецприз за покорение вер-

шин актерского мастерства 
и верность принципам школы 
Станиславского «Верю. Кон-
стантин Станиславский» вру-
чили Константину Хабенско-
му. Цепь с образом Георгия 
Победоносца передал актеру 
председатель жюри кино-
смотра Евгений Миронов.

– Мой товарищ, представи-
тель выдающейся питерской 
школы, серьезно занимается 
актерской профессией, у него 
много наград, но этого ока-
залось мало, и он поехал по 
городам и селам, – рассказал 
Миронов. – И стал занимать-
ся с молодыми ребятами. Так 
образовалось движение «Опе-
рение», где дети учатся быть 
открытыми миру. С недавних 
пор возглавил серьезный те-
атр, и ему поверили. К сожа-
лению, мы только один раз 
встретились на съемочной 
площадке. Но, знаете, есть 
поговорка: «С ним хоть в раз-
ведку». А можно и в космос 
полететь.

Хабенский смутился, но на-
граде был рад:

– Я понимаю, какие люди 
стояли на сцене Московского 
международного кинофести-
валя, и мне приятно находить-
ся в этом списке, но и крайне 
неудобно за сложившуюся си-
туацию перед друзьями, това-
рищами, коллегами. Приму 

приз как аванс за будущий 
вклад в кинематограф, так как 
продолжаю служить в Москов-
ском художественном театре, 
который проповедует слово 
«Верю».

Открылся фестиваль лентой 
«Сердце Пармы» по роману 
уральского писателя Алексея 
Иванова, где Миронов сыграл 
главную роль. Это история 
противостояния двух миров: 
Великого княжества Москов-
ского и уральской Пармы – 
древних земель, населенных 
язычниками. И на фоне кон-
фликта цивилизаций вспыхи-
вает чувство. Русский князь 
Михаил влюбляется в юную 
ведьму Тиче, которая умеет 
превращаться в рысь. Персо-
наж актера епископ Иона пы-
тается донести до язычников 
слово Божие.

– Ощущение, будто так дав-
но работаю в кино, что все 
думают, я уже умер, а когда 
вспоминают, приглашают на 
роль старцев, – пошутил ак-
тер. – Я, конечно, согласился, 
потому что XV век, историче-
ское кино, прекрасный режис-
сер. Мой герой – святой ста-
рец Иона, который приехал 
в Парму. Я получил большое 
удовольствие, кроме одного: 
наклеивать бороду в мороз 
минус тридцать было не очень 
приятно.

Закроется ММКФ «Реше-
нием уйти» южнокорейско-
го  режиссера Пак Чхан-ука.

ГЕРОЙ СОВРЕМЕННОГО КИНО 
СЕЙЧАС В ДОНБАССЕ

Никита МИХАЛКОВ:

 ■ Вне конкурса показали до-
кументальную картину «Афган. 
Грани войны».

Зрители увидели трагедию глаза-
ми командармов 40-й армии и подвиг 
семи полководцев. Один – генерал-
полковник Борис Громов. В 1989 
году он руководил выводом войск 
из Афганистана. Фильм показали на 
символичной площадке – в кинотеа-
тре «Поклонка», который находится в 
Музее Победы.

Снял ленту уроженец Минска Егор 
Климович. Он не только режиссер, 
но еще и актер. Снялся в «Движении 
вверх» где играл советского баскет-
болиста Александра Болошева. На 
роль Климовича утвердили неспро-
ста. Он профессиональный баскетбо-
лист. Играл в Беларуси и даже получал 
предложение от команды из Австрии. 
Карьеру не продолжил, потому что 
дважды ломал ногу.

После того как снялся в «Движе-
нии вверх», переехал в Лос-Анджелес 
и работал над ремейком картины «Бе-
лые не умеют прыгать».

 ■ На ММКФ привезли 245 филь-
мов больше чем из 45 стран.

В основном конкурсе 13 картин. Во 
главе жюри – актер и худ рук Театра 
наций Евгений Миронов. Вместе с ним 
судят фильмы продюсер и маркетолог 
из ЮАР Танди Дэвис, оператор и ре-
жиссер Гайк Киракосян, российский 
постановщик Андрей Кравчук, иран-
ский кинематографист Расул Садра-
мели.

Новинка – конкурс «Русские премье-
ры». И тут свое жюри. Председатель – 
режиссер Иван Твердовский – млад-

ший, помогают ему коллега Сергей 
Урсуляк и продюсер Петр Ануров.

В числе короткометражек – две кар-
тины продюсера «КП-ТВ» Ждана Тихо-
нова. «Бред» – о высокопоставленном 
чиновнике Иване Алексеевиче. Он уми-
рает, попадает в дом детства и встре-
чает там персонажа, похожего на анге-
ла. Тот помогает усопшему взглянуть 
на жизнь под другим углом и оценить 
свои поступки. Другая короткометраж-
ка «Папа» – о семье, которая готовится 
к встрече Нового года. Мама с сыном 
нарядили елку и в последний момент 
узнают о том, что папа не придет.

ПАПА НЕ ПРИДЕТ АФИША МАСТЕРА БЕЛАРУСИИЗ БАСКЕТБОЛИСТОВ 
В РЕЖИССЕРЫ
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Три М: ММКФ, Михалков и Миронов устойчивы как глыба,  
в отличие от известной пирамиды.
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Денис Косяков был  
в центре внимания.

Ведьма Тиче 
из «Сердца 

Пармы» 
западет  
в душу  

любому.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Главные звезды мировой худо-
жественной гимнастики заявили, 
что лучше завершат спортивную 
карьеру, чем предадут Родину.

ОЛИМПИЙСКИЙ ЗАГОВОР
В последнее время разговоры о за-

вершении их карьеры звучат все ча-
ще. И причины объективные, кажется, 
и правда есть. Прежде всего девчонок 
заели травмы, от которых они не успе-
вают толком восстановиться. Из-за чего, 
кстати, без привычного для себя непо-
бедимого блеска выступили не так дав-
но на турнире в Минске «Хрустальная 
роза», где ни одной из сестер Авериных 
в личных соревнованиях не удалось под-
няться на высшую ступень пьедестала.

И это, конечно, неожиданность. 
Ведь на всех крупных турнирах дев-
чонки непременно собирали целый 
ворох золотых наград. Досадным 
проколом стали лишь Олимпийские 
игры в Токио, где из-за скандально 
необъективного судейства, смахивав-
шего явно на заговор, первое место 
в  личном зачете сенсационно заняла 
израильтянка Линой Ашрам. После 
чего поспешила завязать с большим 
спортом, что вызвало еще больше во-
просов насчет ее токийского золота.

АФИША. ПУБЛИКА. КАССА
Плюс проклятые санкции, из-за кото-

рых Дина с Ариной не могут выступать 
в крупнейших международных турни-
рах. А ведь сестры Аверины – это афи-
ша, публика, касса, как говорил один 
киногерой. Их знает весь мир. Участие 
сестер в соревнованиях в любой точке 
планеты – всегда аншлаг и тысячи про-
данных билетов. Понятно, что федера-
ция любой другой страны отхватила бы 
их, что называется, с руками и ногами.

– У вас не было мысли поменять 
спортивное гражданство? – спроси-
ли их недавно.

От такого на-
глого вопроса в 
глазах сестренок 
блеснула сталь:

– Мы патриоты своей страны. 
Выступали и будем выступать 
только за Россию. Гражданство 
ни за что менять не станем, ни 
за какие коврижки, – четко от-
ветила Арина.

– Вообще не думаем об этом. 
Ни разу даже не говорили. Будем 
тренироваться, выступать, уча-
ствовать в шоу, пока не примем 
решение о завершении карье-
ры, – добавила Дина.

ЗЛОВЕЩИЙ ЗНАК 
ВОПРОСА
Вообще-то, Арина собиралась 

поставить точку сразу после 
скандальной неудачи на Играх 
в Токио:

– Не останусь больше в гим-
настике, – заявила она на эмо-
циях. 

Но Дина уговорила сестру не рубить 
с плеча:

– Подумаешь, три годика. А там но-
вая Олимпиада. Обязательно возьмем 
реванш.

Однако ситуация грозит внести кор-
рективы в их планы. Это ужасно, когда 
твоя судьба зависит от чужого реше-
ния. В данном случае – чиновников, 
отстранивших российских спортсме-
нов от всех международных турниров. 
Зловещий знак вопроса повис и над 
участием сборной в Олимпиаде в Па-
риже – 2024.

– До всей этой ситуации хотели уй-
ти после Парижа. А теперь нам все 
перекрыли, и я думаю: для чего это 

все? Что теперь делать? – задалась 
грустным вопросом Дина.

– Если станет известно, что Россия 
точно не примет участие в этих со-
ревнованиях, думаю, мы закончим 
карьеру, – сделала вывод Арина.

Судя по тому, что Дина не возразила, 
этот вопрос сестры для себя уже ре-
шили точно.

С БОЙЦОВСКИМ 
ХАРАКТЕРОМ
Ситуация ужасная, конечно. Глав-

ное, сами сестры на нее повли-
ять никак не могут. И жи-

вут как под дамокловым 
мечом: разрешат – не 

разрешат? Не-
определен-
ность сродни 
мора льной 
пытки. Но 

девчонки на-
деются и продол-

жают тренировать-
ся. Что значит настоящий бойцовский 
характер. А другого у чемпионов про-
сто не бывает.

Тем временем великая Ирина Винер, 
российское гимнастическое все, уже 
высказала предположение, по какой 
стезе могут пойти сестры Аверины по-
сле завершения спортивной карьеры:

– И Дина, и Арина могут стать хо-
рошими депутатами, поскольку 
обладают всеми необходимыми 
данными для такой трудной и от-
ветственной работы. Они очень 
мотивированные, образованные, 
умные и воспитанные девушки. 

У них все на этом поприще получится.

 ■ Глава комиссии WADA, 
один из главных застрель-
щиков крестового похо-
да на российский спорт, 
вдруг превратился в наше-
го адвоката.

МАММА МИА!
Настоящую сенсацию пре-

поднес недавно международ-
ный спортивный чиновник, чью 
фамилию перед сном произ-
носить даже страшно, чтобы 
ночью не привиделись потные 
кошмары. Ричард Макларен 
призвал ни много ни мало до-
пустить российских и белорус-
ских атлетов к международ-
ным соревнованиям:

– Спортсмены не участвуют 
в политике, поэтому лишать 
их возможности выйти на 

старт на крупнейших турни-
рах – крайне несправедливо. 
Считаю, это веский аргумент 
для их возвращения на боль-
шую соревновательную арену. 
Надеюсь, спортивный арби-
тражный суд примет решение 
в их пользу. И тогда междуна-
родные федерации будут 
вынуждены вновь от-
крыть перед ними 
все двери.

М а м м а 
миа! И это 
говорит че-
ловек, чьи-
ми стара-

ниями на наших спортсменов и 
обрушился ураган отстранений 
и санкций с лишением коман-
ды гимна, флага и даже име-
ни страны, которую она пред-
ставляет.

Напомним, именно Макларен 
был автором того самого недо-

брой памяти доклада о якобы 
допинговом беспределе в 
России, который, на чем 
он настаивал, осущест-
вляется при поддержке 

государства. Основ-
ным источником 
информации для 
многостраничной 

стряпни стал быв-
ший директор 
российского 

Антидопинго-
вого центра 
Григорий 
Родчен-
ков. Пре-

датель, сбежавший за океан, 
где «разоткровенничался». 
От некоторых его признаний 
за версту несло маразмом. 
Например, что он пичкал ат-
летов запрещенной химией, 
заставляя запивать таблетки 
виски. Бред, конечно, но в не-
го верили, просто потому, что 
хотели верить, чтобы как мож-
но сильнее, наотмашь ударить 
Россию.

МУХА УКУСИЛА
И вот Макларен, которому 

скоро стукнет 78, из антирус-
ского ястреба, состряпавшего 
гнусный доклад, превратился 
вдруг в голубя. Какая муха его 
укусила? Вероятно, прозрения, 
а может быть, и раскаяния. 
Пришло внезапно понимание, 
что без России мировой спорт 
ощутимо теряет в качестве. 
И  многие турниры превраща-

ются в имитацию серьезных 
соревнований.

Свежий пример – молодеж-
ный чемпионат мира по хоккею, 
проходящий в Канаде. Россиян, 
многократных чемпионов мира, 
туда не пустили, заменив их на 
сборную Латвии, вечного ста-
тиста-аутсайдера. И получите 
«сенсацию» – впервые в исто-
рии матчи МЧМ проходят при 
пустых трибунах и практически 
нулевом интересе болельщи-
ков. Макларен, кстати, канадец, 
страстный поклонник хоккея.

Провальный МЧМ, очевидно, 
вызвал переворот в его моз-
гах. И понял наконец дедуш-
ка, какие катастрофические 
последствия ожидают миро-
вой спорт без участия россиян 
и белорусов, которые по тра-
диции задают тон во многих 
дисциплинах.

МАКЛАРЕН ТРЕБУЕТ СНЯТЬ БАН С РОССИЙСКИХ АТЛЕТОВ

Господину Ричарду впору за голову 
схватиться — без наших атлетов игра не та!
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Находятся и такие, кто не заморачива-
ется высокими материями о чести и вер-
ности Родине. И уже рванул когти. Речь 
о 21-летнем велогонщике на треке Ми-
хаиле Яковлеве. Один из сильнейших 
в своей дисциплине. В сборной России 
на него возлагали большие надежды. 
Как оказалось, напрасно. Бить рекорды 
и брать медали он будет теперь в майке 
команды Израиля, куда уехал, не поста-
вив в известность даже главного тренера.

Ранее Яковлев пытался заявиться на 
турниры в нейтральном статусе, но от-

вет на запрос не получил. Можно много 
рассуждать, что карьера спортсмена 
коротка и на крутой вираж его вынудили 
обстоятельства. Но в данном случае это 
всего лишь слова. По отзывам людей, 
с ним знакомых, Яковлев не скрывал 
своей политической позиции и отно-
шения к спецоперации в Украине. На 
аватарке в соцсетях у него изображен 
украинский флаг, также Яковлев лайк-
нул комментарий с лозунгом «Слава 
Украине» под одним из своих постов. 
Как говорится, комментарии излишни.

Сестры Аверины:

СМЕНИТЬ ГРАЖДАНСТВО? 
НИ ЗА ЧТО
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Дина и Арина – 
пример для других 
не только в спорте, 
но в жизни.

КРУТОЙ ВИРАЖ НА ОБОЧИНУ ОБРАТНЫЙ ПРИМЕР

ИЗ ЯСТРЕБОВ – 
В ГОЛУБИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– Я гражданин Бела
руси, от гражданства 
не отказывался, но 
уже год официально 
работаю в России и про
длеваю ВНЖ. Недавно мне 
пришлось делать дорого
стоящую платную опера
цию. Знаю, что россияне 
могут оформить налоговый 
вычет по таким расходам. 
Могу ли я также получить 
налоговый вычет?

– Гражданин Беларуси мо-
жет оформить его, если при 
этом он – налоговый резидент 
России. Чтобы попадать под 
этот статус, необходимо про-
живать в России не меньше 
183 календарных дней в го-
ду, иметь официальное трудо-
устройство или договор са-
мозанятого. Под налоговый 
вычет попадают как траты на 
социальное обслуживание, 
так и расходы на медицину.

Сумма, с которой можно 
оформить вычет, фиксирован-
ная и составляет не больше 
120 тысяч российских рублей 
за налоговый период. То есть 
даже если налоговый рези-
дент потратит около 500 тысяч 
российских рублей, налого-
вый вычет будет оформляться 
только из 120 тысяч. Таким об-
разом, максимальная сумма 
вычета составит 15,6 тысячи.

Чтобы получить налоговый 
вычет, нужно оформить за-
явление не позднее трех лет 
с момента уплаты налога на 
доходы физических лиц за на-
логовый период. Важное ус-
ловие – на руках должны быть 
чеки и лицензия клиники или 
больницы, которая оказала 
платные услуги. Оформить 
заявление можно как через 
работодателя, так и через на-
логовую.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
12.45, 20.45, 23.45, 05.00 «Год 

в истории 1966» (12+)
13.10 «СТАЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал  
и Мирский замок  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Вологда» (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР 
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Будьте здоровы! Спасаем 
сердце после ковида!» (12+)

20.15 «Минск – Москва» (12+)
21.15 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)
22.30 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт  
(с субтитрами)» (12+)

02.00 «Наши люди. Юрий Куклачев  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Партнерство. Форум 

регионов: как Союзное 
государство отвечает на новые 
вызовы?» (12+)

09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 

«Год в истории 1967» (12+)
10.15, 00.15 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
13.10 «ПАРУСА МОЕГО 

ДЕТСТВА» (6+)
14.30, 02.00 «Наши люди. 

Никас Сафронов (с 
субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Библиотека 
в Минске и Браславские 
озера (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Елочка» (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР 
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Государственный интерес. 
Интервью с Сергеем 
Пахомовым» (12+)

21.15 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)
22.30 «Карта Родины. Гомель, 

Гатчина (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Будьте здоровы! Спасаем 

сердце после ковида!» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Поэт 

белорусской земли. 140 лет 
Янке Купале» (12+)

09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 
«Год в истории 1968» (12+)

10.15, 00.15 «ЧТО СКАЗАЛ 
ПОКОЙНИК» (16+)

13.10 «ГОДЕН К НЕСТРОЕВОЙ» (12+)
14.30, 02.00 «Наши люди. Алена 

Ивченко (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 03.15 «КОМИССАР 

МЕГРЭ» (12+)
19.45 «Партнерство. Форум 

регионов: как Союзное 
государство отвечает на новые 
вызовы?» (12+)

20.15 «Минск – Москва» (12+)
21.15 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)
22.30 «Карта Родины. Валдай. 

Большая бард-рыбалка  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Минск – Москва» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! Спасаем 

сердце после ковида!» (12+)
09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 

«Год в истории 1969» (12+)
10.15, 00.15 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
13.10 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК 

ФЕЙ» (12+)
14.30, 02.00 «Наши люди.  

Галина Сапожникова 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
Березовый сок» (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР 
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Минск – Москва Плюс. 
Спинальные системы: 
результаты. Как Союзная 
программа «ставит  
на ноги»?» (12+)

20.15 «Минск – Москва» (12+)
21.15 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)
22.30 «Карта Родины. Углич  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.30 «Минск – Москва Плюс. 

Спинальные системы: 
результаты» (12+)

09.15 «Партнерство. Форум 
регионов: как Союзное 
государство отвечает на новые 
вызовы?» (12+)

09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 
«Год в истории 1969» (12+)

10.15, 00.15 «ЧТО СКАЗАЛ 
ПОКОЙНИК» (16+)

13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15, 22.30 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

Дельтаплан» (12+)
16.15, 03.15 «КОМИССАР 

МЕГРЭ» (12+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты  

на стол» (16+)
19.45 «Новое PROчтение. Поэт 

белорусской земли. 140 лет 
Янке Купале» (12+)

20.15 «Минск – Москва» (12+)
21.15 «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» (16+)
02.00 «Наши люди. Владимир Торин  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30, 05.15 «АЛЕНЬКИЙ 

ЦВЕТОЧЕК» (6+)
10.00, 16.40, 02.45 «Янка Купала. 

Неназванное» (12+)
10.45 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
17.25 «ПОСЛЕДНИЙ 

БРОНЕПОЕЗД» (12+)
19.30, 03.30 «Карта Родины. 

Брест, Кронштадт (с 
субтитрами)» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Братская кухня» (12+)
21.00 «ЖАНДАРМ ИЗ СЕН-

ТРОПЕ» (6+). Получив повышение,  
в уютный курортный городок Сен-
Тропе приезжает бравый жандарм 
Крюшо с красоткой-дочерью 
Николь. Добрые, но недотепистые 
местные жандармы с радостью 
принимают Крюшо в свой круг. 
Но их радость быстро проходит: 
не такой добряк, но еще более 
придурковатый Крюшо с рвением 
бросается на защиту закона даже 
тогда, когда закон в его защите не 
нуждается...

22.30 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
04.00 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг и лечебные грязи  
в Краснодарском крае  
(с субтитрами)» (12+)

04.35 «Карта Родины. Гродненская 
область. Августовский канал  
и Мирский замок  
(с субтитрами)» (12+)

05.30 «Наши люди. Юрий Куклачев  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30, 15.50 «МИО, МОЙ МИО» (6+)
10.05, 17.30 «2020. 

Противостояние» (16+)
10.45, 18.15 «2020. 

Послесловие» (16+)
11.25 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
18.55, 03.00 «Необыкновенный 

фашизм» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЖАНДАРМ В НЬЮ-

ЙОРКЕ» (6+). Крюшо, Мерло, 
Фугас, Трикар и Берлико во 
главе с сержантом Жербером 
отправляются в Нью-Йорк, где им 
поручено представлять Францию 
на международном конгрессе 
полицейских. Как не уронить честь 
мундира, если вас ждет страна 
соблазнов, да и по-английски вы 
не знаете ни слова? К тому же 
Крюшо с ужасом обнаруживает, 
что его дочь Николь, вопреки воле 
отца, тоже приехала в Нью-Йорк. 
Если это откроется – его карьере 
конец...

22.45 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
04.00 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские 
озера (с субтитрами)» (12+)

04.35 «Карта Родины. Псковский 
Кремль и Мальская долина  
(с субтитрами)» (12+)

05.30 «Наши люди. Владимир Торин  
(с субтитрами)» (12+)

9 сентября 10 сентября 11 сентября

5 сентября 6 сентября 7 сентября 8 сентября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

С 5 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 21:15С 5 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15

«ВИЗИТ К МИНОТАВРУ»«ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК»
В основе детективной истории – поиски 

пропавшей скрипки Антонио Страдивари. 
Это одна сюжетная линия фильма, но одно-
временно с ней существует вторая – исто-
рическая, она переносит зрителя в XVII век 
и посвящена жизни мастера и его работе 
над скрипкой. В главных ролях: Сергей 
Шакуров, Анна Каменкова и другие.

Умирающий на месте покушения гангстер 
успевает произнести вслух цифры – код,  
с помощью которого можно получить доступ 
к несметным богатствам мафии. Волею 
случая свидетельницей становится глав-
ная героиня, которую тотчас похищают.  
Вот только все идет не по плану преступ-
ников…

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

1. ПОБРЕНЧАТЬ НА ГИТАРЕ
Фестивали авторской песни и музыки, 

джаз, рок
2–4 сентября 
«Бардовские костры». Курган, берег реки Утяк.
«Лесной фестиваль 32 августа». Московская 

область, Покров, станция Подосинки.
«Камчатская гитара». Елизовский район, уро-

чище реки Микижи.
4 сентября
«Янкин день» – «Рок-фестиваль в честь Дня 

Рождения Поэта». Новосибирск.
9–11 сентября
«Ёрш» – всероссийский фестиваль юмористи-

ческой и сатирической песни и поэзии. Москва, 
село Ершово.

«Коктебельские встречи» – фестиваль бард-
рока. Коктебель.

LIVE IN BLUE BAY 2022. Международный джа-
зовый фестиваль. Коктебель.

10 сентября
«Приморские струны». 45-й фестиваль-концерт. 

Владивосток, у памятника Владимиру Высоцкому 
в Театральном сквере. 

16–18 сентября
«Бабье лето». Рязанская область, деревня Саж-

нево.
«Азиш-Тау». Адыгея, станица Даховская.
«Манжерок – под занавес лета». Алтай, курорт 

«Манжерок».

3.  ОТВЕДАТЬ 
«АНТОНОВСКИЕ 
ЯБЛОКИ»

Пройдут сразу два фестиваля под 
таким названием.

3 сентября, Коломна. 4 сентября, 
усадьба Даровое. 

IX Международный яблочно-книж-
ный фестиваль. Оркестры, исполня-
ющие вальс, джаз и классическую 
музыку на 15 праздничных площад-
ках, спектакли и специальные пока-
зы в творческих гостиных и литера-
турных студиях, театрализованные 
представления в Музее истории со 

вкусом «Коломенская пастила» и в 
«Калачной».

24–25 сентября. Липецкая об-
ласть, Елец. Форум – обладатель 
Гран-при Национальной премии в 
области событийного туризма.

Атмосфера старинного русского 
города конца XIX – начала XX ве-
ка. По старинным улочкам чинно 
прогуливаются купцы и купчихи, 
нарядные дамы и кавалеры, юные 
гимназисты и гимназистки. И ко-
нечно, главная персона фестива-
ля – знаменитый писатель Иван 
Бунин.

5.  ПОЧИТАТЬ 
ВО САДУ ЛИ 
В ОГОРОДЕ

2–5 сентября. Московская 
международная книжная яр-
марка. Москва, «Гостиный 
Двор». 

Четыреста российских и за-
рубежных издательств из трид-
цати стран. Более пятисот ме-
роприятий, включая встречи 
с  популярными писателями, 
авторами новых книг, актера-
ми, режиссерами, политиками 
и спортсменами. Вход платный.

3–4 сентября. «Город-
сад». Воронеж, парк «Алые  
паруса». 

Свои творения покажут луч-
шие специалисты в области 
ландшафтного дизайна и садо-
во-паркового искусства, фло-
ристические студии и агропро-
мышленные организации.

2. ВСТРЕТИТЬ ГАРРИ ПОТТЕРА
3 сентября. «Фестиваль магии». Мо-

сковская область, Орехово-Зуево, набережная 
реки Клязьмы. 

Парящие в воздухе персонажи, появление и ис-
чезновение людей, гала-шоу с лучшими номера-
ми, которые удостоены высших наград, покажут 
лучшие иллюзионисты страны. Также обещают 
повторить рекорд России по самой быстрой смене 
костюмов. Артисты Сергей и Ольга Мельнико-
вы – представители уникального направления 
Quick change – продемонстрируют свой корон-
ный номер: 11 переодеваний за 58  секунд. Вход 
свободный.

КУДА 
СЪЕЗДИТЬ ЕЩЕ

 ● 10 сентября. «Елецкий 
пир». Елецкий район, с. Ка- 
заки. Конкурс поваров,  
ярмарка, дегустация блюд  
и развлекательная про- 
грамма.

 ● 15–18 сентября. «Поле Ку-
ликово». Тульская область, 
у деревни Татинки. Междуна-
родный фестиваль военно-
исторической реконструк-
ции. Накануне празднования 
годовщины Куликовской 
битвы встретятся Русь и 
Орда, Дмитрий Донской и 
Мамай. Еще будут турнир 
лучников, по фехтованию и 
многое другое.

 ● 17–18 сентября. «Сладо-
скоп». Москва, ТВК «Тишин-
ка». Праздничный фестиваль 
лакомств от производителей 
со всей страны.

 ● 24 сентября. «Донская 
лоза». Ростовская область, 
хутор Пухляковский. Этнога-
строномический фестиваль 
молодого вина. А к нему мед, 
сувениры, виноградные чу-
буки, выступление творче-
ских коллективов, зажига-
тельные казачьи танцы.

 ● 26–30 сентября. Москов-
ский международный фести-
валь воздушных шаров. Мо-
сква, Экспоцентр на Красной 
Пресне.

 ● 30 сентября – 2 октября. 
«Александровская кре-
пость». Усть-Лабинск. Фе-
стиваль казачьей песни.
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5 ПРИЧИН ИНТЕРЕСНО ПРОВЕСТИ 
СЕНТЯБРЬ

3 сентября. Classic 
touring cup. Москов-
ская область, де-
ревня Шелудьково, 
автодром Moscow 
Raceway. 

Финал Международ-
ной серии гонок на исто-
рических автомобилях. 
В заездах встретятся 
культовые «Москви-
чи», «Жигули» и другие  
легенды автопрома. 
Плюс зарубежная клас-
сика.

9–11 сентября. Hello 
camper. Закрытие 
сезона для путеше-
ственников на коле-
сах. 

Организаторы обе-
щают киновечеринку, 
где каждый участник 
сможет предстать в 
образе киногероя на 

красной ковровой до-
рожке и получить на-
граду.

10–11 сентября. 
Drive fest. Российская 
серия кольцевых го-
нок. Ленинградская 

область, автодром 
«Игора Драйв». 

Самые престижные 
гонки России: автомо-
били мирового уровня 
и ведущие российские 
пилоты.

Гермиона, конечно, не та. Но все равно будет  
волшебно.

Струна осколком эха пронзит 
тугую высь: в России 
сохранился формат КСП.

И на древнем «Москвиче» можно показать класс.

4.  ПОГОНЯТЬ  
С ВЕТЕРКОМ

souzveche souzveche16+
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